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ЗА МЕСЯЦ ДОЛГИ ПО ЗАР*
ПЛАТЕ В ЧУВАШИИ ВЫРОС*
ЛИ В 56 РАЗ. ПО ИТОГАМ
МАРТА ЧУВАШИЯ ВОШЛА В
ЧИСЛО АНТИЛИДЕРОВ КАК
ПО ОБЪЁМУ ЗАРПЛАТНЫХ
ДОЛГОВ, ТАК И ПО ИХ 
РОСТУ. Согласно представлен�
ным сведениям, на 1 апреля про�
сроченная задолженность по за�
работной плате составила в Чу�
вашии 28 млн рублей — больше
только в Башкирии (48,3 млн
рублей) и Кировской области
(37,4 млн рублей). На данные
три региона в Поволжье прихо�
дится 59% от общей суммы за�
долженности, которая составила
192,6 млн рублей. По темпам
роста задолженности вслед за
Чувашией на втором месте Баш�
кирия, за месяц нарастившая
долги в 5,3 раза. В Приволжском
федеральном округе на 1 апреля
просроченная задолженность по
заработной плате составила
192,6 млн рублей. 

НА АЛТАЕ НАЗВАЛИ ПРИ*
ЧИНУ ПРОБЛЕМ С ГАЗИФИ*
КАЦИЕЙ — НИЗКАЯ ПЛАТЁ*
ЖЕСПОСОБНОСТЬ НАСЕЛЕ*
НИЯ. «Низкий уровень потреб�
ления газа в газифицированных
населённых пунктах является
значительным препятствием для
расширения программы газифи�
кации», — заявил начальник от�
дела по газификации управле�
ния жилищно�коммунального
хозяйства минстроя Алтайского
края И. Хроменков в ходе недав�
него рабочего совещания, на ко�
тором обсуждались вопросы ре�
ализации программы газифика�
ции в 2018 году и перспективы её

выполнения в текущем году. О
причине такого положения дел в
информации алтайских законо�
дателей не сказано, но она оче�
видна — слабая платёжеспособ�
ность алтайских селян. Газовики
лишь доводят магистральную
трубу к населённому пункту, а
чтобы газ дошёл до каждого до�
ма, от потребителей требуется
порядка 200 тысяч рублей. По�
этому многие предпочитают то�
пить по старинке — дровами.

САМЫЕ РАСПРОСТРАНЁН*
НЫЕ СТРАХИ ЖИТЕЛЕЙ
РОССИИ В ПОВСЕДНЕВНОЙ
ЖИЗНИ — ЭТО СТРАХ ЗА
ЗДОРОВЬЕ БЛИЗКИХ (52%),
ЗА СОБСТВЕННОЕ ЗДОРО*
ВЬЕ (34%) И БЕЗДЕНЕЖЬЕ
(31%). Таковы данные опроса,
проведённого фондом «Общест�
венное мнение» (ФОМ). Гражда�
не сказали, что больше всего бо�
ятся и опасаются повышения
цен и обнищания (35%), угрозы
нападения других государств
(29%), гражданской войны
(28%) и массовой безработицы
(26%). Тревогу у жителей России
вызывают химическое и радиа�
ционное заражение воды, возду�
ха, продуктов (45%), засорение
планеты отходами (32%), унич�
тожение лесов на планете (32%),
ядерная война (30%). Меньше
всего российские граждане боят�
ся смерти (4%), сокращения
рождаемости (7%), космической
катастрофы, столкновения с ог�
ромным метеоритом (6%)

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

ТРУДНО ЖИВЁТСЯ
простым людям в сего*
дняшней России. Труд*

но и «Правде» — газете для
этих людей. Но мы нужны
друг другу, и взаимная под*
держка даёт нам силы.

Ленинская «Правда», ко*
торая 5 мая 2012 года отме*
тила своё столетие, созда*
валась на деньги народа, ко*
торому была необходима. И
в нынешнее тяжелейшее
время газета выстояла, по*
тому что её читатели дели*
лись с ней по*братски свои*
ми скромными доходами.

Мы горячо благодарны
всем, кто шлёт свои взносы
в фонд «Правды». Мы знаем
и помним ваши имена, доро*
гие друзья. Мы понимаем,
что лишних денег у боль*
шинства из вас нет, и тем
бесценнее для нас ваша по*
мощь.

Тёмные делишки
в ночи не спрятать

В расположенном на берегу Волги городе Балахна коммунисты
вместе с представителями общественного движения «Нам здесь
жить» организовали митинг против строительства в этом районе 
Нижегородской области низконапорного гидроузла.

В АКЦИИ ПРОТЕСТА участвовали пер�
вый секретарь Нижегородского обкома
КПРФ Владислав Егоров, заведующий

кафедрой Московского гуманитарного уни�
верситета Николай Платошкин, директор
ООО ЦНТ «Реал�Инвест» Максим Волков, за�
служенный эколог России Клара Романова,
первый секретарь Балахнинского отделения
КПРФ Валентин Маслов, член фракции
КПРФ в Думе города Балахна Дмитрий Ряхин.

Изначально коммунисты планировали про�
вести митинг утром 6 апреля, но на поданное
уведомление городская администрация за�
явила, что все отведённые для публичных ме�
роприятий места в Балахне в этот день заняты
до вечера, и предложила единственный вари�
ант — провести митинг в 21:00, рассчитывая,
что позднее тёмное время снизит желание ба�
лахнинцев публично высказать свою пози�
цию по строительству плотины. Однако реак�
ция горожан оказалась обратной — на митинг
пришли более тысячи человек, что для Балах�
ны стало абсолютным рекордом.

Николай Платошкин, специально приехав�
ший на митинг из Москвы, в своём выступле�
нии подчеркнул, что необходимо требовать
приостановки решения о строительстве гид�
роузла, который обойдётся в 43 миллиарда
рублей, и настаивать на разработке других ва�
риантов решения проблемы судоходства.
Строительство гидроузла также нельзя начи�
нать без проведения референдума.

— Мы с вами сталкиваемся с регулярным
обманом народа властью, который она сдела�
ла частью своей политики, — заявил на ми�
тинге лидер коммунистов области Владислав
Егоров. — Где обещанные властью большие
пенсии из�за того, что увеличился пенсион�
ный возраст? Всё это было враньём! А строи�
тельство гидроузла — это чисто коммерчес�
кий проект, направленный на растаскивание
40 миллиардов рублей. И тем, кто будет день�
ги эти осваивать, наплевать, что после подни�
мутся грунтовые воды и поплывёт пол�Балах�
ны, что размоет пахотные земли и в лесах по�
гибнет 300 тысяч деревьев. Всё ложь и обман.
На самом деле никакой заинтересованности,
чтобы повысилось качество жизни населе�
ния, у нынешней власти нет! Именно партия
«Единая Россия» несёт ответственность за все
антисоциальные решения! 

Максим Волков в своём слове перед со�
бравшимися также отметил, что строительст�
во гидроузла в Балахнинском районе вызовет
экологическое бедствие, а поднятие грунто�
вых вод поставит под угрозу существование
промышленных предприятий, которые будут
вынуждены перенести свои производства в
другие районы области.

Собравшиеся на площади люди скандиро�
вали: «Позор «Единой России»!»

Пресс*служба 
Нижегородского обкома КПРФ.

Призывы и лозунги
ЦК КПРФ

к Дню международной
солидарности трудящихся

●● Да здравствует 1 Мая — День международной солидарности
трудящихся!

●● Россия, труд, народовластие, социализм!
●● России — новый курс и правительство национальных

интересов!
●● Программе КПРФ «Десять шагов к достойной жизни» —

статус государственной политики!
●● Единство широкого Народного фронта — решающий шаг

к победе патриотических сил!
●● За социальную справедливость! За достойную жизнь!
●● Народу — уважение, а не унижение!
●● Нет капитализма — нет кризиса!
●● Требуем национализации стратегических отраслей!
●● Недра — для развития общества, а не для кормёжки

олигархов!
●● От власти олигархии — к демократии и социализму!
●● Требуем введения прогрессивной шкалы налогообложения!
●● Цены и тарифы — под народный контроль!
●● 20 миллионов человек за чертой бедности — позор

правительства!
●● Пенсионерам — достойную жизнь, а не выживание!
●● Нищий пенсионер — позор государства!
●● Не простим власти унижения пенсионной «реформой!»
●● Требуем принятия закона о «детях войны»!
●● Качественные доступные образование и медицину — народу!
●● Материнство и детство — под защиту государства!
●● Молодёжи — достойное будущее!
●● Молодым семьям — государственную поддержку!
●● Обманутый дольщик — униженная Россия!
●● Защитим историю страны от смрада идеологии ельцин*центров!
●● Дерипаску — под строгий и праведный суд Закона!
●● Нет — политическим преследованиям! Руки прочь

от коммунистов!
●● Нет — росту тарифов на вывоз мусора!
●● Не дадим похоронить в мусоре будущее наших детей!
●● Наше дело правое! Победа будет за нами!

Дно ещё впереди
За последние полгода 39%

россиян стали экономить на еде в
большей мере, чем раньше. При
этом лишь 2%, наоборот, смогли
позволить себе ослабить режим
экономии. Об этом свидетельст(
вуют итоги опроса фонда «Обще(
ственное мнение» (ФОМ).

Т РЕТЬ НАСЕЛЕНИЯ пытается свести
концы с концами, переходя на менее до�
рогие марки любимых продуктов. Каж�

дый пятый вынужден отказываться от опреде�
лённых видов еды. Около 19% россиян крепят
семейный бюджет, снижая количество похо�
дов в супермаркет. Однако даже при таком
сжимании расходов доля трат на питание в
российских семьях значительно выше, чем в
развитых странах.

Суровые жизненные реалии побуждают
граждан всё чаще экономить даже на основ�
ных продуктах, констатируют социологи. Так,
четверть населения ограничивает себя в по�
купках мяса и птицы, каждый пятый умень�
шает потребление сыра и колбас, столько же
граждан вынуждены ограничивать себя в рыбе
и морепродуктах. Ещё 14% вынуждены поку�
пать меньше фруктов.

Тот факт, что, несмотря на самоограниче�
ние, почти треть (31,2%) семейного бюджета
россиян уходит на продовольствие, является
показателем удручающей бедности россиян.
Таковы результаты исследования РИА «Ново�
сти». Для сравнения: жители Люксембурга,
Великобритании, Нидерландов, Ирландии,
Финляндии, Австрии, Норвегии и Швейца�
рии расходуют на продукты не более 10% се�
мейного бюджета.

«Гражданам РФ приходится экономить на
еде, поскольку цены растут чуть ли не ежеднев�
но. С начала нынешнего года стоимость про�
дуктов питания заметно обгоняла официально
заявленные Росстатом темпы инфляции. 
Скажем, белокочанная капуста за три месяца
подорожала аж на 63%. Сказывается и сниже�
ние доходов. Увеличение налоговых поборов с
бизнеса и с граждан страны оказывает влияние
и на темпы роста потребительских цен, и на
темпы снижения доходов. Среди прочих обсто�
ятельств, оказывающих прямое влияние на по�
купательную способность населения, увеличе�
ние налогов сыграло одну из ключевых ролей.
То, что расходы на продукты питания занимают
столь большую долю в семейных бюджетах,

объясняется бедностью населения. Экономиче�
ская аксиома: чем беднее страна, тем большая
часть доходов уходит у её жителей на обеспече�
ние первейших надобностей — в первую оче�
редь на питание. Чем богаче страна, тем мень�
шую долю своей зарплаты или иных доходов
граждане тратят на продукты. Например, Китай
последние несколько десятилетий развивается
такими темпами, что ушёл уже далеко вперёд от
нас, в том числе и в части потребительского
спроса», — сказал корреспонденту «Правды»
Алексей Коренев, аналитик ГК «ФИНАМ».

«То, что люди экономят на еде, объясняется
просто. Доходы россиян не растут уже пять
лет, в то время как цены стремительно повы�
шаются. Крупные покупки, как правило, со�
вершаются в кредит, а вот на повседневные
траты денег остаётся всё меньше. В таких об�
стоятельствах самый простой вариант — это
экономить на повседневном, то есть на еде.
Схем снижения расходов может быть много,
от снижения количества наименований до пе�
рехода на более дешёвый ассортимент. Но
факт остаётся фактом — россияне снова эко�
номят на еде», — поделилась своим мнением с
корреспондентом «Правды» старший анали�
тик информационно�аналитического центра
«Альпари» Анна Бодрова.

«Говорить об увеличении потребления слож�
но в обстоятельствах, когда экономика России
за последнее десятилетие выросла не более чем
на 10%, хотя другим странам за этот же период
удалось нарастить экономику на 30—100%. Че�
рез девальвацию рубля у россиян изымается
почти половина его покупательной способнос�
ти. Последние пять лет реальные доходы граж�
дан неуклонно снижаются. Показательно, что
российские власти решили не публиковать эти
данные, чтобы лишний раз не давать поводов
для критики. Снижающаяся покупательная
способность, постепенно сжимая потребитель�
скую корзину, рано или поздно должна была
докатиться и до продуктов питания. Но самое
неприятное, вероятно, ещё только впереди.
Нынешнее финансовое положение россиян —
это ещё не дно, а скорее промежуточный этап
опускания ко дну. Это закономерное следствие
экономических ошибок и бездействия в по�
следнее десятилетие, а его кульминация, веро�
ятно, произойдёт в ближайшие несколько лет»,
— отметил в беседе с корреспондентом «Прав�
ды» Антон Быков, главный аналитик ООО
«ЦАФТ» (Центр аналитики и финансовых 
технологий).

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

НЫНЕШНЯЯ ЗИМОВ�
КА в Магнитогорске
оказалась, как никогда,

скудной. И не только потому,
что в магазинах, на рыночных
прилавках мало продуктов.
Нет, они были, но по каким
ценам! В два�три раза дороже,
чем в прежние годы. Так, за
кочан капусты в 2,5 килограм�
ма электронные весы требова�
ли 119 рублей 87 копеек. За
один помидорчик — 87 руб�
лей. От стыда, кажется, и горы
мандаринов и бананов с при�
лавков сыпались.

Цены на другие овощи и
фрукты тоже потянулись
вверх. Вот продавщица веж�
ливо спрашивает: «Вам ка�
кую свеколку: по 75 рублей
за килограмм или похуже, за
35?» То есть гнилую. Да и це�

ны на картошечку в этом го�
ду стали «кусаться»: 59,99 за
килограмм. Конечно, дорога
дорога из Египта. А свою,
местную, частник приберега�
ет, чтобы продать подороже.
Большие хозяйства не суме�
ли сохранить урожай, нет
ведь в планах наших бизнес�
менов строительства хоро�
ших, оснащённых по послед�
нему слову овощехранилищ.
А те, что остались от Совет�
ской власти, уже пришли в
негодность.

Объяснений чиновников,
ответственных за сельское хо�
зяйство что в центре, что в ре�
гионах, хоть отбавляй. И ры�
нок�де регулирует, и дешёвые
овощи не выгодны произво�
дителям… Но лозунги из цен�
тра «единороссовская» власть

на местах подхватывает охот�
но. Теперь вот на Южном
Урале взялись бороться с бед�
ностью. Как? Главное средст�
во, которое назвали на «круг�
лом столе», — социальные
контракты. Вроде бы и опыт
есть: с 2014 года уже заключе�
но 343 социальных контракта
с так называемыми самозаня�
тыми хозяевами. Ура! Но как
увидишь цифру, в которую
они облечены, станет груст�
но: контрактов заключено
«на сумму более 10 миллио�
нов рублей». Между тем лю�
дей, имеющих доходы ниже
прожиточного минимума на
Южном Урале, насчитали 473
тысячи (это из населения
почти в 3,5 миллиона чело�
век). И, по признанию участ�
ников «круглого стола» в Че�
лябинске, показатель этот че�
тыре года не меняется. Ну
разве сваришь кашу с такими
специалистами?

Валентина НИКИФОРОВА,
соб. корр «Правды».

г. Магнитогорск.

С ними и каши
не сваришь

Продолжают
дело Ленина

На заседании Общероссийского штаба
протестных действий, состоявшегося 16
апреля под руководством заместителя
Председателя ЦК КПРФ Владимира Каши(
на, его участники обсудили подготовку к
мероприятиям, намеченным на вторую по(
ловину месяца и начало мая.

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин от�
метил, что мероприя�

тия 12 апреля, посвящённые
Дню космонавтики, прошли
на достойном уровне. Поми�
мо возложения цветов и вен�
ков к захоронениям у Крем�
лёвской стены, у памятника
Гагарину состоялся митинг в
честь 58�й годовщины полёта
первого советского человека
в космос. В акции, кроме
представителей КПРФ и
ЛКСМ РФ, приняли участие
школьники: они читали со
сцены стихи, посвящённые
знаменательной дате.

По всей России в эти 
дни коммунисты организуют
субботники, сказал В. Ка�
шин, в которых принимают
участие не только представи�
тели партии и комсомольцы,
но и местные жители. И эта
работа будет продолжаться —
в частности, 19 апреля состо�
ится субботник в Горках Ле�
нинских, в преддверии май�
ских праздников — в совхозе
имени Ленина. Ленинский
почин нужно продолжать. 

Секретарь МГК КПРФ
Николай Зубрилин и секре�
тарь Московского обкома
КПРФ Василий Стасюк рас�

сказали об участии столич�
ных и подмосковных комму�
нистов в субботниках и о
предстоящих планах в этом
направлении.

Приближается ещё одна
серьёзная дата, отметил за�
меститель Председателя ЦК
КПРФ, — это 149�я годов�
щина со дня рождения В.И.
Ленина. Главная задача —
обеспечить массовость пред�
стоящих акций, продемонст�
рировав приверженность ле�
нинским идеям и заветам.
Все входящие в штаб струк�
туры должны внести свой
вклад в организацию явки на
возложение венков и цветов
к Мавзолею В.И. Ленина 
22 апреля. 

И, наконец, 29 апреля со�
стоится отправка гуманитар�
ного конвоя в Донбасс его
защитникам, ветеранам Ве�
ликой Отечественной вой�
ны, труженикам тыла.

Далее участники заседания
обсудили ход подготовки к
массовым мероприятиям,
посвящённым Дню между�
народной солидарности тру�
дящихся — 1 Мая и Дню По�
беды — 9 Мая.

Алёна ЕРКИНА.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
«Уровень положитель�

ных оценок Иосифа Ста�
лина, нараставший у рос�
сиян последние 15 лет, до�
стиг рекорда, превысив
50%, показал мартовский
опрос Левада�центра. Та�
кой результат — не
столько ревизия прошлого,
но свидетельство расту�
щих претензий к настоя�
щему страны.

Уровень одобрения Ста�
лина достиг в России мак�
симума за все годы иссле�
дований с конца 1980�х: в
марте 2019 г. суммарно
«восхищение», «уважение»
и «симпатию» к Сталину
высказали 51% опрошен�
ных Левада�центром про�
тив, например, 37% в
2016 г… С 45% в 2011 г. до
70% в 2019 г. выросла доля
тех, кто считает поло�
жительной в целом роль
Сталина в жизни нашей
страны… Среди молодё�
жи 18—25 лет положи�
тельно к нему относятся
38% опрошенных». 

«Ведомости».
№70. 17.04.2019.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 июня во всех почтовых
отделениях России проводится

подписка на газету «Правда»
на второе полугодие 2019 года.

Кроме того, ещё не поздно
оформить подписной абонемент

на июнь 2019 года.

Наш индекc
остаётся прежним —

50102.

Адреса сопротивления
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Парламентский дневникС наукой побеждать!
В подмосковном городе Московский 13 апреля состоялся 
IX съезд общественной организации «Российские учёные 

социалистической ориентации» (РУСО)
В зале НМЦ Профсоюза работников АПК, где проходил форум, собрались более ста де�

легатов из различных республик, краёв и областей России. В работе съезда также участ�
вовали заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, секретарь ЦК КПРФ М.С. Кост�
риков, секретарь Московского горкома КПРФ Д.А. Парфёнов, руководители ряда регио�
нальных партийных организаций, активно участвующие в деятельности РУСО.

С ПРИВЕТСТВЕННЫМ СЛО�
ВОМ к собравшимся обратился
Д.Г. Новиков. Он передал участ�

никам съезда от Председателя ЦК
КПРФ Г.А. Зюганова пожелания пло�
дотворной работы. 

— Без теории нам смерть — это вы�
сказывание Сталина сегодня звучит с
особой силой, — подчеркнул в своём
выступлении на съезде Д. Новиков. 

Дмитрий Георгиевич напомнил, что
этот замысел об усилении внимания к
вопросам теории, к сожалению, так и не
был осуществлён после смерти Стали�
на, потому как утвердившийся через
некоторое время у власти Хрущёв тео�
рию не любил, не понимал и весьма
вольно с ней обращался.

«Большевизм — это поистине выда�
ющееся явление. Оно сочетает роман�
тику высоких мечтаний и прагматизм
действий, верность принципам и гиб�
кость в тактике, бурлящую энергию и
твёрдый расчёт», — процитировал он
строки доклада Г.А. Зюганова, с кото�
рым лидер коммунистов страны высту�
пил на мартовском пленуме ЦК КПРФ
в 2015 году.

По убеждению Д.Г. Новикова, боль�
шевизм всегда был силён глубоким
взглядом на суть событий и явлений.
Это одно из самых великих наследий
нашего коммунистического движения.

— Это движение без серьёзной и глу�
бокой исследовательской работы обой�
тись не может, — отметил в связи с этим
заместитель Председателя ЦК КПРФ.
— Потому что, в отличие от остальных,
мы руководствуемся не сиюминутными
политическими целями, а глубокой на�
учной теорией, теорией марксизма�ле�
нинизма. 

С отчётным докладом выступил пред�
седатель Центрального Совета РУСО
И.И. Никитчук.

— История человечества знает нема�
ло крупных событий, — обратился он к
делегатам. — Но только некоторые из
них меняют ход развития всего мира.
Таковыми являются рождение марк�
систско�ленинского учения и победа
пролетарской революции в России.
Они решительно изменили политичес�
кий климат и лицо планеты. Великий
Октябрь спас нашу страну от капитали�
стического гнёта и распада, направил её
на путь социализма.

И.И. Никитчук подчеркнул, что ре�
волюционный подвиг народа, трудовые
достижения, Победа над фашизмом и
сегодня мобилизуют наши силы на борь�
бу за идеалы социализма и коммунизма.
Современный мир погружён в глубо�
чайший системный кризис, ставший
прямым порождением неолиберализма.

Капитал отбрасывает остатки демокра�
тии и прав человека, жёстко утверждает
своё классовое господство. Ради при�
были олигархия пускает в ход всё: уси�
ление эксплуатации и финансовые спе�
куляции, развязывание войн и уничто�
жение целых государств.

По убеждению докладчика, ответной
реакцией на наступление капитала, на
оголтелый антикоммунизм является
усиление движения рабочего класса.
Чтобы сбить накал классовой борьбы,
буржуазные идеологи всё чаще выдви�
гают различные концепции, в которых
подвергается сомнению революцион�
ная роль рабочего класса, а то и само
его существование. Так буржуазия и оп�
портунисты стремятся «покончить» со
своим страхом перед рабочим классом
как основной революционной силой.

— Но как бы ни менялся мир, — за�
метил И.И. Никитчук, — именно «по�
требление» рабочей силы пролетариата
порождает, как учил Маркс, новую сто�
имость, часть которой выступает в каче�
стве прибавочной стоимости, превра�
щаясь в прибыль капиталистов. Таким
образом, не современные технические
достижения, а рабочая сила пролетария
является единственным товаром, кото�
рый в процессе своего потребления вос�
производит капитал. Так было 200 лет
назад, так есть и сегодня.

— Независимо от того, в какой сфере
трудится рабочий, связано ли это с об�
щественным производством новых ма�
териальных продуктов, передачей ин�
формации или перемещением товаров,
во всех случаях существуют капиталис�
тические отношения, эксплуатация на�
ёмного труда, — выразил Никитчук точ�
ку зрения членов РУСО. — Концентра�
ция и централизация капитала объек�
тивно ведёт к развитию рабочего клас�
са, обострению основного противоре�
чия между капиталом и наёмным тру�
дом, развитию классовой борьбы и ре�
волюционного субъекта — рабочего
класса и его авангарда — революцион�
ной рабочей партии.

В этой борьбе, по мнению докладчи�
ка, необходимо противодействовать по�
литическому манипулированию рабо�
чими по поводу отказа от их историчес�
кой миссии свержения власти буржуа�
зии.

— Именно поэтому, — отметил он,
— одним из главных направлений на�
шей деятельности в рядах рабочего
движения остаётся вопрос борьбы с
иллюзиями, что путём парламентских
реформ, постепенного улучшения ре�
зультатов на выборах может произойти
переход к социализму. Как в теории,
так и историей коммунистического

движения показано, что провозглаше�
ние социалистического характера ре�
волюции и власти является пустым
звуком, если на практике данные во�
просы пытаются решить в рамках ка�
питалистической системы. 

Продолжая эту мысль, выступавший
остановился на исключительной сего�
дня актуальности укрепления связи с
рабочими. Именно стремление комму�
нистов не в парламенты разных уров�
ней, а в различные рабочие организа�
ции поможет, по его убеждению, с од�
ной стороны, разобраться в современ�
ной политической обстановке с классо�
вых позиций, а с другой — будет спо�
собствовать революционному воспита�
нию самих коммунистов.

— РУСО — это объединение учёных,
преданных социалистической идее, —
очертил докладчик главный отличи�
тельный знак организации. — Поэтому
в своей работе мы уделяли внимание
всем направлениям борьбы по её реали�
зации. Прежде всего политической
борьбе вместе с КПРФ за политические
права трудящихся. Пролетариат дости�
гает своего освобождения от капиталис�
тической кабалы только с завоеванием
власти, а завоевание власти есть задача
именно политическая. Рабочий класс
может одержать победу в тяжелейших
политических сражениях против бур�
жуазии, если его борьбу будет возглав�
лять партия, владеющая научными зна�
ниями о сути капиталистического об�
щества и теорией классовой борьбы.
Эта партия должна быть героически му�
жественной, но в то же время на основе
политического искусства ведущей рабо�
чий класс к решительной схватке про�
тив буржуазии на основе тщательного
анализа политической обстановки,
сплочения всех революционных сил и
соответствующей их подготовки. Имен�
но под руководством такой партии ра�
бочий класс России в октябре 1917 года
впервые в истории человечества совер�
шил социалистическую революцию и
приступил к строительству социалисти�
ческого общества.

Не менее важна, по словам председа�
теля Центрального Совета РУСО, и
идеологическая борьба. Российская
буржуазия, сосредоточив в своих руках
власть, собственность и капитал, не ос�
тавляет ни одного звена в жизни стра�
ны, где бы она не вела идейные атаки на
умы трудящихся, против социалистиче�
ских идей. Этому служат либеральные
газеты, радио, телевидение, так называ�
емая художественная литература. Они
стремятся деморализовать рабочий
класс, всех трудящихся, дезорганизо�
вать их борьбу. Оставлять это без вни�

мания нельзя, убеждён И.И. Никитчук,
как и все другие измышления буржуаз�
ных идеологов и оппортунистов в адрес
коммунистов. Все их ухищрения надо
решительно разоблачать, ибо любое
проявление пассивности в этом вопро�
се служит интересам капитала. 

— Мы, марксисты, — отметил до�
кладчик, — должны вскрывать буржуаз�
ную ложь во имя просвещения трудя�
щихся и организации их борьбы за ос�
вобождение от кабалы капитала. Имен�
но на это и была нацелена деятельность
РУСО в отчётный период.

Выступавший рассказал, что вместе с
Компартией члены РУСО активно бо�
ролись и за экономические права тру�
дящихся, против нищеты и унижения,
новых налогов, антинародных реформ,
таких как, например, пенсионная. Си�
лами учёных РУСО были проведены и
научные исследования новых направле�
ний в экономической науке, включая
компьютеризацию и развитие так назы�
ваемой цифровой экономики. 

В ходе обсуждения доклада делегаты
съезда говорили о необходимости выра�
ботки стратегии и тактики прихода к
власти в стране коммунистов. Чтобы
помочь решению этой задачи, было
предложено провести в мае нынешнего
года конференцию РУСО, главной те�
мой которой должен стать вопрос по�
вышения в обществе авторитета КПРФ.
Многие участники съезда также заявля�
ли о важности скорейшего расширения
состава РУСО за счёт молодого поколе�
ния учёных и активизации работы по
подготовке кадров в Центре политичес�
кой учёбы ЦК КПРФ. Был рассмотрен
и ряд других вопросов деятельности ор�
ганизации. 

Делегаты единогласно приняли по�
становление IX съезда РУСО и обраще�
ние к учёным России и к генсеку ООН
«Об опасности возрождающегося фа�
шизма». На съезде был избран новый
состав Центрального Совета РУСО и
контрольно�ревизионной комиссии.

Сразу после завершения съезда про�
шёл I организационный пленум ЦС 
РУСО, на котором И.И. Никитчук был
единогласно избран председателем
Центрального Совета организации.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.

Д ОСТАТОЧНО ВСПОМ�
НИТЬ эксперимент с го�
сударственным софинан�

сированием накопительной
пенсии. Условия, предложен�
ные государством, были чрез�
вычайно щедрыми: к добро�
вольным взносам граждан го�
сударство добавляло такую же
сумму из федерального бюдже�
та. Но, несмотря на это, лишь
очень небольшое число работа�
ющих граждан сделали реаль�
ные взносы в систему. По со�
стоянию на конец 2015 года
(это был последний год, когда
можно было стать участником
системы) было зарегистриро�
вано порядка 16 млн граждан
(многие из них под админист�
ративным давлением).

Однако хоть копейку «жи�
вых» денег внесли только 1,15
млн человек. За период с 2009 по
2015 год общий объём добро�
вольных взносов участников со�
ставил 36,4 млрд рублей, объём
государственного софинанси�
рования — 25,6 млрд рублей.
Это ничтожно мало. Скорее все�
го, государство потратило боль�
ше средств на рекламно�пропа�
гандистскую кампанию, сопро�
вождавшую этот проект.

Почему так произошло? По�
чему наши граждане не готовы
направлять средства на форми�
рование пенсионных накопле�
ний? Основных причин — три.

Во�первых, это тотальное не�
доверие граждан к самой систе�
ме, и это недоверие вполне
обоснованно. Пенсионная сис�
тема находится в состоянии не�
прерывного реформирования,
поэтому никто не может даже
приблизительно предположить,
какой она будет через несколько
десятилетий и что тогда станет с
внесёнными в неё средствами.

Во�вторых, большинство на�
ших сограждан, по сути, живут
от зарплаты до зарплаты, и вы�
деление из семейного бюджета
средств на формирование пен�
сионных накоплений будет для

них непозволительной роско�
шью. Так, согласно опублико�
ванному в начале апреля ис�
следованию Росстата, почти
80% российских семей испы�
тывают трудности в том, чтобы
обеспечить себя необходимым
минимумом товаров, уложив�
шись в семейный бюджет. При
этом более половины россий�
ских семей (53%) не могут поз�
волить себе неожиданные тра�
ты, например срочный ремонт.
Совершенно очевидно, что ра�
ботающие члены таких семей
сделают всё возможное, чтобы
выйти из навязываемой им си�
стемы «принуждения к накоп�
лениям».

Третья причина тотального
уклонения россиян — это низ�
кая доходность инвестирова�
ния пенсионных накоплений.
Обычно эта доходность дер�
жится вблизи уровня инфля�
ции, заметно отклоняясь от неё

лишь при особых условиях. В
среднем за весь период сущест�
вования накопительной пен�
сии в России доходность инве�
стирования пенсионных на�
коплений заметно от инфля�
ции отставала. Кстати, за 2018
год при инфляции 4,3% доход�
ность негосударственных пен�
сионных фондов (НПФ) оказа�
лась всего 1,7% в номинале.

Доходность инвестирования
пенсионных накоплений мож�
но сравнивать не только с ин�
фляцией, но и с доходностью
банковского депозита в рублях
— самого простого и надёжно�
го альтернативного способа
инвестирования сбережений. В
2000�х годах, когда в России
инфляция была двузначной,
доходность депозитов была
чуть ниже инфляции, но после
кризиса 2008 года она уже ста�
бильно её превышает (в сред�
нем на 1—2 процентных пунк�
та). Это означает, что участие в
ИПК бессмысленно даже для
«среднего класса», то есть для
людей, которые могут себе поз�
волить направлять часть своих
средств на формирование дол�
госрочных сбережений на ста�
рость. Этим людям гораздо вы�
годнее просто хранить сбере�
жения на банковских депози�
тах (не говоря уже о более
сложных и более выгодных фи�
нансовых инструментах с низ�

ким уровнем риска — таких как
ОФЗ�ИН или обычные кратко�
срочные ОФЗ). 

Но главная проблема систе�
мы ИПК (как и любой другой
накопительной пенсионной си�
стемы) — это её ненадёжность.
Для депозитов есть гарантия
Агентства по страхованию
вкладов на всю сумму вклада с
процентами (в пределах лимита
1400 тыс. руб., но можно разло�
жить деньги по нескольким
банкам). А вот для пенсионных
накоплений в России государ�
ство гарантирует только номи�
нал, а на временном интервале
в десятки лет этот номинал
обесценится практически пол�
ностью, так что от такой госга�
рантии не так много толку. 

Поэтому ИПК не может вы�
полнять функцию страховки,
надёжно защищающей гражда�
нина от падения уровня жизни
в старости. При удачном стече�
нии обстоятельств ИПК может
принести хороший доход, но
это абсолютно не гарантирова�
но. Может случиться и так, что
управляющий портфелем при�
мет неудачные инвестицион�
ные решения; или что про�
изойдёт мощный крах финан�
совых рынков, как это было в
период мирового финансового
кризиса 2008 года. Тот кризис
наиболее мощно ударил по
развитым странам — в частнос�

ти по США, и там очень мно�
гие граждане тогда потеряли
значительную часть своего
пенсионного капитала, если он
был инвестирован в акции. 

Таким образом, мы видим,
что в современных экономиче�
ских условиях накопительная
пенсия принципиально нена�
дёжна; на неё можно только
надеяться, а рассчитывать
нельзя. Поэтому задачу защиты
от падения уровня жизни в ста�
рости она не решает. Функцию
защиты может и должна вы�
полнять только государствен�
ная солидарная пенсионная
система. А накопительная пен�
сия может быть лишь дополни�
тельным элементом пенсион�
ной системы, причём сугубо
добровольным: нельзя при�
нуждать людей к участию в ри�
скованных инвестициях. То
есть не должно быть никакой
автоподписки; только добро�
вольное участие через явно вы�
раженное желание (например,
в форме подачи заявления). К
тому же необходимо ограни�
чить круг возможных инвести�
ций только государственными
облигациями и инфраструк�
турными (проектными) обли�
гациями с госгарантией. При
этом желательно, чтобы значи�
тельная часть таких облигаций
давала доходность типа «ин�
фляция плюс», как существую�
щие ныне ОФЗ�ИН, то есть
ОФЗ с индексируемым по ин�
фляции номиналом. 

Мотивировать людей к учас�
тию в такой системе можно на�
логовыми льготами: например,
давая налоговый вычет на взно�
сы в пределах некоторой суммы,
скажем, 400 тыс. рублей в год,
как это сейчас делается у нас для
индивидуальных инвестицион�
ных счетов (ИИС), которые,
кстати, пользуются большой по�
пулярностью. Такая конструк�
ция позволит привлекать долго�
срочные сбережения людей не�
посредственно в необходимые
государству проекты, минуя все�
возможных финансовых по�
средников и тем самым избегая
и их комиссий, и рисков, свя�
занных с их банкротством. При
этом средства будут направлять�
ся именно на проекты, важные
для долгосрочного развития го�
сударства, а не в спекуляции на
финансовых рынках.

Что же касается нынешних
НПФ, то они должны остаться
просто как дополнительная
(альтернативная) возможность
людям инвестировать свои дол�
госрочные сбережения в форме
более рискованных коллектив�
ных инвестиций — полностью
добровольно и без государст�
венных льгот и гарантий.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Пенсионные игры: 
продолжение следует

На правительственной кухне

В правительстве длительное время ведётся
работа над законопроектом об индивидуальном
пенсионном капитале (ИПК). Процесс идёт в за�
крытом режиме, внешние специалисты к ней не
привлекаются. Различные ведомства занимают�
ся согласованием деталей. В частности, ещё
окончательно не решён вопрос о том, как моти�
вировать людей участвовать в системе ИПК. Все
понимают, что если сделать это участие добро�
вольным, то подавляющее большинство работ�
ников в ней участвовать не будут. 

АПРОИЗОШЛА банальная фальсификация
принятия законопроектов в первом чте�
нии. На то, что в зале присутствуют лишь

140 депутатов (при кворуме 226 депутатов), вна�
чале обратил внимание член фракции ЛДПР
Сергей Иванов (единственный из жириновцев,
который проголосовал против законодательных
избирательных новаций). Председательствовав�
ший, «единоросс» Александр Жуков, мгновенно
среагировал на замечание: «Коллеги, кто рядом
с залом, пожалуйста, займите свои места». На�
чалось голосование. На информационном табло
высветились результаты: по двум законопроек�
там «за» проголосовал 331 депутат, «против» —
22 и двое воздержались, по третьему законопро�
екту в числе проголосовавших «за» было на од�
ного депутата больше. Таким образом, в голосо�
вании, по данным электронной системы, при�
няли участие 355—356 депутатов.

Однако член фракции КПРФ Алексей Курин"
ный успел перед началом голосования ещё раз
пересчитать сидящих в зале парламентариев.
После призыва первого вице�спикера Госдумы
Александра Жукова их стало 152 человека. Об
этом депутат�коммунист сразу после голосова�
ния и заявил. «А
если сейчас мы
посчитаем, ока�
жется другая циф�
ра, что мы с вами
будем делать? Я
боюсь вас подвер�
гать такому рис�
ку», — выпалил
«единоросс» пер�
вое, что пришло в
голову, и поспеш�
но закрыл заседа�
ние. Риску быть уличёнными в фальсификации
подвергались совсем другие — те, кто при от�
сутствии кворума обеспечил прохождение за�
конопроектов. А теперь о сути этих законода�
тельных инициатив.

При проведении 8 сентября этого года выбо�
ров глав шестнадцати регионов и довыборов
депутатов Госдумы в Москве появятся так на�
зываемые цифровые участки, где можно будет
проголосовать с помощью одной из электрон�
ных систем, какой именно — пока не опреде�
лено. Такой эксперимент предполагает один из
законопроектов. Второй позволяет голосовать
на выборах в регионе тем, кто проживает в нём
не менее трёх месяцев, имея постоянную реги�
страцию в другом месте, а также закрепляет по�
рядок включения в списки избирателей лиц,
работающих вахтовым методом. Это основные,
наиболее острые, положения законопроекта.
Третья законодательная инициатива также на�
звана экспериментом. В ней речь идёт о дис�
танционном электронном голосовании на вы�
борах депутатов Московской городской думы
седьмого созыва.

Многие депутаты высказывали вполне обос�
нованные опасения по поводу прозрачности и
честности таких выборов. «Цифровые участки
будут образованы в Москве, а выборы будут
проходить в субъектах Российской Федерации.
Каким образом общественные наблюдатели
смогут выполнять свои функции на всех этапах
выборов: в период голосования, подсчёта голо�
сов, определения результатов?» — задал вопрос
Николай Осадчий. «Интернет и конфиденци�
альность несовместимы. Как предполагается
обеспечить тайное голосование там, где его
обеспечить невозможно?» — поделился своими
сомнениями с сидящими в зале парламентария�
ми Олег Смолин. Некоторые попросили авторов
опровергнуть предположение, что дистанцион�
ное голосование при помощи, скажем, смарт�
фонов — это вообще благодатная среда для раз�
гула административного ресурса. Однако ни на
один вопрос чёткого ответа не прозвучало. 

Технологии новые, а бандитские методы ста�
рые, прокомментировал законодательные нова�
ции Денис Парфёнов. По его словам, страну ве�
дут к такой модели голосования, когда на изби�
рательных участках вообще не будет избирате�
лей, а сам процесс организации выборов станет
централизованным как никогда прежде. Центр�
избирком, по мнению депутата, превращается в
центр управления, помогать которому, не ис�
ключено, будут и спецслужбы. Парфёнов заме�
тил, что такие методы для обеспечения устойчи�
вости и воспроизводства действующего курса
могут дать лишь кратковременный эффект. 

Подорванное многочисленными скандалами
доверие граждан к избирательной системе доби�
вается нормами законодательства. Коммунист
Николай Коломейцев привёл пример Ростова�
на�Дону, где в декабре минувшего года состоя�
лись довыборы депутатов в гордуму, явка на ко�
торых составила менее 9 процентов. Да приди
хоть вообще два избирателя — и выборы уже со�
стоятся, потому что отменён порог явки, с сар�
казмом заметил Н. Коломейцев. В Москве на�
блюдается падение явки в 1,5 раза — с 35 про�
центов до 21 процента, отмечали «единороссы»,
сокрушаясь, что не удаётся убедить избирателей
прийти на выборы. Видимо, в этом и есть логи�
ка очередных избирательных новаций: если не�
возможно завлечь реального избирателя на уча�
стки для голосования, то надо генерировать из�
бирателя виртуального. И фальсификация при�
нятия законодательного избирательного трип�
тиха полностью подтвердила эту тенденцию в
развитии всего выборного процесса.

В часе заявлений по актуальным вопросам от
фракции КПРФ выступил член Комитета по
бюджету и налогам Михаил Щапов. Он предста�
вил свой анализ межбюджетных отношений. 

За последние 10 лет было принято больше
десятка поправок в Бюджетный кодекс, пере�
распределяющих налоговые доходы в пользу
федерального бюджета, среди которых отъём у
регионов одного процента налога на прибыль в
2017 году, изъятие части акциза на бензин в
2011�м, перераспределение 5 процентов ставки
НДПИ на углеводороды в 2009�м, отмена в
2019�м налога на движимое имущество. Только
эти меры привели к прямым потерям регионов
в размере около 1 триллиона рублей, подсчитал
депутат. Свою лепту в обирание регионов вно�
сят и другие решения на уровне законов и под�
законных актов. Казалось бы, сверхзадача цен�
трализации доходов понятна — это выравнива�
ние уровня жизни людей и решение важных
общегосударственных задач. Вопрос не в са�
мом принципе, а в том, получается ли у прави�
тельства найти баланс между заявленными це�
лями и необходимостью создавать условия для
развития регионов, заметил Щапов. И вот о
чём свидетельствуют здесь факты.

За последние десять лет доля региональных
бюджетов в налоговых доходах упала с 60 до 44
процентов, или почти в полтора раза, то есть ба�
ланс значительно сместился в пользу интересов
федерального центра. Правительство утвержда�
ет, что выпадающие доходы регионов компен�
сируются дополнительной поддержкой из феде�
рального бюджета и передачей регионам других
доходов. Однако объём бюджетной поддержки с
2009 года вырос всего на 30 процентов. В то же
время доля трансфертов от налоговых доходов
федерального бюджета сократилась с 60 до 20
процентов, или в три раза. Таким образом, фе�

деральный бюджет теперь оставляет четыре пя�
тых налоговых доходов для собственных нужд.

Надо понимать, что собственные налоговые
доходы и трансферты — это совершенно разные
сущности, подчеркнул Михаил Щапов. Налого�
выми доходами регионы могут распоряжаться
по своему усмотрению: вкладывать их в соци�
альную сферу, в капитальное строительство, ин�
вестиционные проекты, могут даже оставить на
счетах на «чёрный день». Это всё в полномочи�
ях руководства регионов, которое избирается их
жителями и перед которыми оно должно нести
ответственность. Трансферты же, за редкими
исключениями, имеют целевой характер, и ре�
гионы не могут полностью самостоятельно ими
распоряжаться. При замене собственных нало�
говых доходов на трансферты региональные ру�
ководители становятся подотчётны не избира�
телям, а чиновникам на федеральном уровне. 

Далее Михаил Щапов показал, как обстоят
дела с передачей налоговых доходов взамен
изъятых. С 2019 года был упразднён налог на
движимое имущество. Это верх пренебреже�
ния региональными интересами, заметил пар�
ламентарий. Правительство бросило эту по�

дачку бизнесу, возмущённому повышением
ставки НДС с 18 до 20 процентов. Но соль в
том, что НДС зачисляется полностью в феде�
ральный бюджет, а налог на движимое имуще�
ство — в региональные бюджеты. В результате
этой комбинации правительства регионы ли�
шились как минимум 180 миллиардов рублей,
а федеральный бюджет получит от повышения
ставки НДС, то есть за счёт граждан и регио�
нов, 600 миллиардов рублей.

Что касается обещанной компенсации регио�
нам выпадающих доходов, тут тоже не обошлось
без подвоха. Сумма выпадающих доходов реги�
онов по налогу на движимое имущество зани�
жена примерно в два с половиной раза, сказал
М. Щапов. Почти половина компенсации осу�
ществляется за счёт очередного трансферта на
сбалансированность, который подтверждён
только в бюджете 2018 года. Есть немалый риск,
что в бюджете 2019�го и последующих годов мы
его уже не увидим, заметил депутат. Ещё чет�
верть выпадающих доходов обеспечивается за
счёт передачи акциза на крепкий алкоголь. Ре�
гионам предлагается либо производить больше
водки, либо больше её потреблять. Проблема в
том, что во многих регионах нет производства
крепкого алкоголя. Им просто не с чего соби�
рать акциз, «щедро отданный» федеральным
правительством взамен изъятых доходов.

Такая политика приводит к целому ряду нега�
тивных последствий, убеждён депутат�комму�
нист. Во�первых, растёт госдолг регионов. В
2009 году совокупный госдолг субъектов Феде�
рации и муниципальных образований составлял
1 триллион рублей, на 1 января 2019 года — уже
2,5 триллиона. Недавно правительство опро�
метчиво представило прогноз по росту совокуп�
ного госдолга регионов в ближайшие два года
ещё на 50 процентов. Потом спохватилось и за�
явило, что это ошибочные данные. Но никто
ему не поверил. 

Во�вторых, регионы сокращают бюджетные
инвестиции. Только за последние 4 года доля
бюджетных инвестиций упала с 13,4 до 10,8 про�
цента. Из них почти половина — это расходы на
дорожное хозяйство и систему ЖКХ, то есть на
латание дыр на дорогах и в прогнившей канали�
зации, что назвать инвестициями язык не пово�
рачивается. Из остальных расходов к инвести�
циям можно условно отнести расходы на обра�
зование, здравоохранение, спорт и националь�
ную экономику, составляющие 3 процента от
всех расходов региональных бюджетов. Если в
собственное развитие инвестировать 3 процента
доходов, никакого развития не будет.

Всё это говорит о том, что правительству не
удаётся достичь баланса между интересами фе�
дерального бюджета и регионами, сделал вывод
М. Щапов. Может быть, в справедливом рас�
пределении средств от сильных субъектов Феде�
рации к слабым правительство преуспело? Но и
тут всё печально. 35 процентов от 9 триллионов
рублей совокупных налоговых доходов регио�
нов в 2018 году приходится на Москву и Санкт�
Петербург с их областями. На 10 регионов с са�
мыми высокими налоговыми доходами прихо�
дится половина от налоговых доходов всех реги�
онов, а на 10 регионов с самыми низкими нало�
говыми доходами — всего 1 процент. Это колос�
сальный разрыв между субъектами Федерации!

Михаил Щапов предложил сравнить 20 реги�
онов с самой высокой отдачей в федеральный
бюджет и 20 регионов — лидеров по расходам
бюджета на одного жителя. Те же Москва и Санкт�
Петербург с их областями, а также нефтегазовые
регионы занимают верхние строчки в обоих
списках. Они дают в федеральный центр больше
всего налогов, много тратят в расчёте на одного
жителя, в них врачи и учителя получают высо�
кую зарплату. Денег в «двух столицах» настолько
много, что их буквально некуда девать. Чтобы
хоть как�то пристроить сверхдоходы в Москве,
идёт программа реновации пятиэтажек, кото�
рые даже не в ветхом или аварийном состоянии.
А в «другой» России 2 миллиона человек живут
в бараках. По темпам строительства метро ны�
нешняя Москва опередила сталинскую. Это по�
даётся как безусловное достижение. Но СССР,
кроме строительства метро, создавал и развивал
промышленную базу практически в каждом ре�
гионе, которой мы пользуемся до сих пор, заме�
тил Щапов. Примечательно, что промышленно
развитых регионов, которые отдают больше все�
го средств в федеральный бюджет, нет среди ли�
деров по расходам на одного жителя и по зар�
платам учителей и врачей. Например, Перм�
ский край даёт стране 260 миллиардов рублей
налогов в год. Средняя зарплата врача в нём со�
ставляет 57 тысяч рублей, бюджетные расходы
— 60 тысяч на человека. А, например, Магадан�
ская и Мурманская области, Чукотка и Камчат�
ка дают в совокупности стране 20 миллиардов
рублей, но зарплаты врачей здесь от 90 до 180
тысяч рублей, а бюджетная обеспеченность на
одного жителя доходит до 670 тысяч рублей — в
10 раз больше, чем в Пермском крае.

Сложно назвать эту ситуацию нормальной! —
заявил Михаил Щапов. Такая политика прави�
тельства приводит не к справедливому распре�
делению финансовых средств между региона�
ми, а к росту государственного долга субъектов
Федерации, усиливающимся диспропорциям в
качестве жизни людей, отсутствию мотивации и
возможностей для дальнейшего развития, ска�
зал в заключение депутат�коммунист. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

То, что произошло в конце пленарного заседания Госдумы 16 ап�
реля, оказалось красноречивее всего сказанного в ходе двухчасо�
вой дискуссии о трёх законопроектах, нацеленных на усовершен�
ствование (кто бы сомневался?!) избирательного процесса. Как
только власть заводит речь об усовершенствовании чего�либо —
жди каверзы. Это уже почти что народная примета.

Сфальсифицированный
триптих
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● ПАРИЖ. Восстановить
НотрДамдеПари всем ми
ром. На призыв президента
Франции Эмманюэля Макрона
помочь в реставрации знамени
того собора, пострадавшего от
разрушительного пожара 15 ап
реля, откликнулись тысячи че
ловек: французские компании,
благотворители и меценаты из
разных уголков земного шара
уже перевели в специально ор
ганизованный фонд более мил
лиарда евро. Хотя масштаб
ущерба до сих пор оценить не
возможно, эксперты полагают,
что на приведение в порядок од
ного из величайших памятников
мирового зодчества понадобит
ся не менее 15 лет и сотни мил
лионов евро. 

● ЛОНДОН. В столице Вели
кобритании арестованы свыше
120 экоактивистов, заблокиро
вавших известный мост Ватер
лоо. Участники акции, организо
ванной экогруппой «Экстинкшн
ребеллион» («Сопротивление
вымиранию»), требуют, чтобы
правительство активнее вело
борьбу с климатическими изме
нениями. Члены экогруппы на
стаивают на том, чтобы британ
ское правительство ввело режим
чрезвычайной экологической си
туации, и призывают к сниже
нию выбросов парниковых газов
до нулевой отметки к 2025 году.

● ХАРТУМ. «Свобода» и «ре
волюция» — скандируют участ
ники сидячей стачки в столице
Судана. Акция, начавшаяся в
минувшие выходные, становит
ся всё масштабнее, несмотря на
попытки военных разогнать де
монстрантов. Несмотря на то,

что военнослужащие приступи
ли к демонтажу заграждений и
баррикад, забастовщики не сда
ются и требуют, чтобы военные
передали власть гражданскому
правительству.

● АЛЖИР. Десятки тысяч
протестующих собрались в цент
ре алжирской столицы с требо
ванием отставки исполняющего
обязанности президента Абдель
кадера Бенсалеха. «Мы хотим,
чтобы банда Бутефлики канула в
вечность целиком. Нам не нуж
ны ни назначенцы, ни возвыше
ние Бенсалеха. Мы не хотим,
чтобы он организовывал выбо
ры», — заявили участники де
монстрации. Парламент утвер
дил Бенсалеха и.о. главы госу
дарства, ссылаясь на требования
Конституции. По закону после
отставки Бутефлики именно к
председателю сената переходят
президентские полномочия. Он
должен организовать досрочные
выборы, назначенные на 4 июля,
но не может в них участвовать.

● БЕЛГРАД. Сербская оппо
зиция организовала очередную
массовую антиправительствен
ную демонстрацию, требуя от
ставки президента Александра
Вучича. Противники главы го
сударства, собравшиеся в цент
ре столицы балканской респуб
лики, обвиняли его в авторита
ризме и ущемлении демократи
ческих свобод. В свою очередь
Вучич заявил, что единственной
целью оппозиции является за
хват власти любой ценой, и
вновь подчеркнул, что не усту
пит ни одному из требований
протестующих.

(По сообщениям информагентств

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Советские люди
были добрее

В городе Щучин Гродненской области создан музей СССР

Э КСПОЗИЦИЮ открывает библиотека из
пятисот книг с произведениями В.И. Ле�
нина и И.В. Сталина. Посетители могут

прослушать пластинки с записями выступле�
ний вождя революции, театральных спектак�
лей, опер, советских фильмов и песен. 

— Как только открыли музей, началось стол�
потворение, — рассказывает автор экспозиции
Вячеслав Сикора. — Идут и пишут, и несут.

В первые дни люди стояли в очереди, чтобы
отдать свои вещи советских времён на «ответст�
венное хранение», — при желании они всегда
могут забрать их обратно. В музейной комнате
площадью 150 квадратных метров размещено
более пяти тысяч экспонатов. Знамёна, полу�
ченные победителями социалистического со�
ревнования, отражают созидательный дух того
великого времени. Быт советских людей пред�
ставлен вещами, которые хорошо помнит стар�
шее поколение: плёночными фотоаппаратами,
патефонами, печатной машинкой. 

В музее создают копию квартиры, типичной
для той поры, — шкаф�стенка с хрустальной
посудой за стеклянными дверцами, ковры на
полу и стене, телевизор, радиола. Один из стен�
дов занимают марки, их более 20 тысяч, они

особенно интересны детям, как и значки, ши�
роко представленные в экспозиции. 

За столом можно полистать стопку газет, ко�
торые пишут о подвиге советского народа в Ве�
ликой Отечественной войне. На одной из по�
лок гипсовая копия головы Горбачёва — напо�
минание о предателе, способствовавшем разру�
шению Советской страны.

В ближайшее время планируется организо�
вать киноклуб, в котором пожилые люди будут
обсуждать советские фильмы, рассказывать о
своей жизни в то время.

Музей, по мнению Вячеслава Сикоры, объе�
диняет людей. «У нас сейчас, — говорит он, —
по 30 телеканалов. Все уткнулись в собствен�
ную жизнь. Будешь на улице кричать «помоги�
те», никто не ответит. Раньше 9 Мая или 7 ноя�
бря праздновали всем подъездом. Если нужно
было позвонить в «скорую» или родителям, ни�
кто не отказывался открыть дверь и предоста�
вить телефон. Советские люди были добрее.
Видимо, потому, что другие были ценности». 

Олег СТЕПАНЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Минск.
Фото с сайта dzyannica.by

В ТЕЧЕНИЕ многих лет
дефицит электроэнер�
гии был настоящим

проклятием постсоветского
Таджикистана. Период веер�
ных отключений, когда свет
в дома жителей подавался
всего на несколько часов в
сутки, обычно начинался в
середине осени и продол�
жался до марта — апреля.
Это было связано с тем, что
основная часть электроэнер�
гии в республике вырабаты�
вается на ГЭС, а в холодный
сезон их производительность
резко падает из�за уменьше�
ния стока рек. В советское
время проблема решалась
благодаря существованию
единой энергосистемы Сред�
ней Азии: зимой Таджикис�
тан получал электричество от
Узбекистана и Туркмении с
их тепловыми станциями, а
летом делился избытками
собственных мощностей.

Распад системы оставил
Душанбе один на один с про�
блемами, так что руководст�
во страны взяло курс на уве�
личение выработки электро�
энергии. Первым шагом стал
ввод в строй Душанбинской
ТЭЦ�2, возведённой китай�
ской компанией TBEA. По�
сле этого власти заявили, что
сезонные отключения оста�
лись в прошлом. И действи�
тельно, в последующие два
года подача электричества
осуществлялась бесперебой�
но, так что миллионы граж�
дан вздохнули спокойно.

Уверенность в окончатель�
ном преодолении трудностей
укрепилась осенью прошло�
го года. 16 ноября с участием
президента Эмомали Рахмо�
на прошла церемония запус�
ка первой турбины Рогун�
ской ГЭС. Сдача в эксплуа�
тацию второго агрегата была
намечена на апрель нынеш�
него года. Как неоднократно
писала «Правда», строитель�
ство станции началось в со�
ветское время, но затем было
заморожено. Работы возоб�
новились несколько лет на�
зад, а подрядчиком выбрали
итальянскую компанию
Salini Impregilo S.p.A. Всего
на станции должно быть ус�
тановлено шесть гидроагре�
гатов мощностью 600 МВт
каждый. Два из них были со�
браны ещё тридцать лет на�
зад на Харьковском турбоге�
нераторном заводе и дожида�
лись своего часа. 

Чиновники не уставали
хвастать достижениями. По
их словам, работа первого
гидроагрегата даже в ограни�
ченном режиме позволила
стране достичь рекордной
выработки электроэнергии.
Но эйфория продолжалась

недолго. Уже в феврале жи�
тели Таджикистана столкну�
лись с новыми веерными от�
ключениями, причём огра�
ничения оказались даже бо�
лее жёсткими, чем в самые
тяжёлые годы энергодефи�
цита. В некоторых населён�
ных пунктах свет подавался
на четыре часа в сутки. Про�
блемы коснулись и столицы,
которая прежде всегда нахо�
дилась в привилегированном
положении. 

Государственная энерге�
тическая компания «Барки
точик» вынуждена была объ�
ясниться, но комментарии
получились крайне противо�
речивыми. Сначала во всём
обвинили жителей, задол�
жавших почти 1 миллиард
сомони (6,8 млрд руб.). «По�
требители обеспечивались
электроэнергией всю зиму,
однако не проявили серьёз�
ную ответственность при её
оплате, — заявили в компа�
нии. — В таких условиях
полное и непрерывное обес�
печение страны электро�
энергией является очень
сложным и в определённой
степени невозможным». За�
тем главной версией стали
плановые ремонтно�профи�
лактические работы на ли�
ниях электропередачи и
подстанциях. По словам чи�
новников от энергетики,
это необходимо после зим�
них нагрузок. Завершить ра�
боты в «Барки точик» обе�
щали к 15 марта. Однако ог�
раничения подачи электро�
энергии продолжились и во
второй половине марта, и в
начале апреля. 

Очевидно, что причины
столь значительного ухудше�
ния ситуации кроются в дру�
гом, а неловкие объяснения
направлены на то, чтобы их
скрыть. Первое, на что сле�
дует обратить внимание, —
это значительный рост экс�
порта электроэнергии из Та�

джикистана, увеличившийся
в прошлом году на 44 про�
цента. Республика поставля�
ет её в Узбекистан и Афгани�
стан. Это не позволило нако�
пить достаточного количест�
ва воды в водохранилищах
ГЭС, включая самую круп�
ную из них — Нурекскую. 

Во�вторых, едва успев на�
чаться, прекратилась выра�
ботка электроэнергии на Ро�
гунской ГЭС. Официальные
представители станции объ�
яснили это плановыми ре�
монтными работами и про�
веркой деятельности гидро�
турбины, для чего пришлось
частично спустить воду в во�
дохранилище. Ряд источни�
ков, впрочем, указывают на

появление серьёзных про�
блем, среди которых — по�
вышенная фильтрация воды
через тело плотины. Косвен�
но это подтверждает пере�
нос сдачи в эксплуатацию
второй турбины. В минис�
терстве энергетики Таджи�
кистана признали, что в ап�
реле это событие не про�
изойдёт точно. 

Тем временем поступает
информация о многомесяч�
ных задержках зарплаты ра�
бочих, занятых на строитель�
стве станции, а также о суще�
ственном сокращении штата.
Скорее всего это связано с
недостатком средств на даль�
нейшие работы. В государст�
венном бюджете этого года
на строительство ГЭС выде�
лено около 4 миллиардов со�
мони (27 млрд руб.), в то вре�
мя как общая стоимость про�
екта оценивается в 4 милли�
арда долларов. В начале ап�
реля власти страны обрати�
лись к Всемирному банку с
просьбой «внести свой вклад
в привлечение иностранных
инвестиций для реализации
проекта по строительству Ро�
гунской ГЭС». Помогут ли
зарубежные финансисты,
пока неизвестно, но о том,
что до «энергетического рая»
стране ещё очень далеко,
можно говорить смело.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Трудна дорога
к «энергетическому раю»

В Таджикистане возобновились веерные отключе�
ния электричества. Власти путаются в объяснениях,
то обвиняя граждан�неплательщиков, то заявляя о
ремонтных работах. Запуск второго гидроагрегата
Рогунской ГЭС тем временем перенесён на неопре�
делённый срок.

МИНИСТР внутренних
дел Бангладеш Асадуз�

заман Хан, сообщает информ�
агентство «Регнум» со ссыл�
кой на новостное изда�
ние «Протхом ало», заявил
на специально созванной
пресс�конференции, что в
прошлом году в 28182 госу�
дарственных школах страны
были созданы комитеты по

борьбе с оборотом наркоти�
ков. Также он рассказал, что
в 2018�м у учащихся в шко�
лах изъяли 69 миллионов
таблеток под названием
«яба» (дешёвых синтетичес�
ких наркотиков), 450 кило�
граммов героина, а также бо�
лее 60 килограммов гашиша.
При этом были арестованы и
получили тюремный срок

около 120 тысяч человек.
Тем не менее, по словам ми�

нистра, наркотические веще�
ства одной из самых опасных
групп (так называемые новые
психоактивные субстанции),
«хотя и получили распростра�
нение во многих странах ми�
ра, всё же в Бангладеш про�
никнуть не смогли». 

Пётр БИЦОЕВ.

Пульс планеты

Ч ИСЛЕННОСТЬ граждан
Болгарии — страны, ко�
торая находится на чет�

вёртом месте в мире по старе�
нию населения, — за 2018 год
сократилась на 49995 человек,
или на 0,7%. Такие данные
представил Национальный ин�
ститут статистики.

На 31 декабря прошлого года
здесь проживало всего лишь 7 млн
39 человек, что составляет 1,4%
населения Европейского союза.

Сегодня, согласно статистиче�
ским данным, почти четверть
населения Болгарии — пожилые
люди в возрасте от 65 лет и выше.
К тому же доля этой возрастной группы, увели�
чившись по сравнению с прошлым годом на
0,3% , увы, продолжает расти. Коэффициент об�
щей смертности в стране в 2018 году составил
15,4%. Всего за год родилось 62,1 тысячи детей,
умерло же 108,5 тысячи человек.

В последние годы в Болгарии наблюдается
устойчивая тенденция к всё более стремитель�

ному сокращению населения. Так, по офици�
альным данным, в 2013 году оно уменьшилось
на 38875 человек, в 2014�м — на 43709, в 2015�м
— на 48414. Наряду с этим снижается рождае�
мость и наблюдается отток молодых людей из
страны, сокращается число работоспособных
граждан и растёт процент пожилых людей.

Владо РАДЕВ.

Д ВОЙСТВЕННАЯ пози�
ция проявилась сначала
в словах спецпредста�

вителя госдепа по Украине
Курта Волкера, который од�
ним СМИ заявлял, что Ва�
шингтон будет работать с лю�
бым президентом Украины, а
другим — что Порошенко
всё�таки лучше.

Назначив аудиенцию лишь
действующему президенту Ук�
раины Петру Порошенко и не
встретившись с лидером вы�
борной гонки Владимиром Зе�
ленским (в то время как фран�
цузский президент Макрон
встречался с обоими), канцлер
ФРГ Ангела Меркель совер�
шила политическую ошибку.
Подобное поведение выгля�
дит «странным». Об этом за�
явил представитель Социал�
демократической партии Гер�
мании по внешней политике
Нильс Шмид. «Соответствен�
но, возникло впечатление од�
носторонней поддержки», —
сказал политик изданию
«Шпигель».

Из всего этого пока ясно,
что у Евросоюза нет единой,
монолитной позиции по Ук�
раине и Запад готов вести диа�
лог с любым из победителей
украинской избирательной
кампании.

По мнению киевского по�
литолога Руслана Бортника,

если с Зеленским, скорее все�
го, говорили о том, продолжит
ли он курс на евроинтеграцию
и будет ли проводить европей�
ские реформы, то круг вопро�
сов к действующему прези�
денту может быть намного
шире. Так, Порошенко непре�
менно спрашивали: куда по�
трачены выделенные ЕС день�
ги, почему не все реформы да�
ли эффективный результат,
почему буксует антикорруп�
ционная реформа, почему со�
стоялось такое решение Кон�
ституционного суда об отмене
статьи о незаконном обогаще�
нии и до сих пор не принят
новый закон?

Среди пользователей соци�
альных сетей центральной те�
мой стало обсуждение деталей
воскресного перфоманса Пет�
ра Порошенко на стадионе
«Олимпийский» в Киеве, на
котором уходящий украин�
ский президент провёл шоу с
проплаченной массовкой под
видом «дебатов», хотя заранее
было известно, что фаворит
предвыборной гонки Влади�
мир Зеленский на мероприя�
тие не явится.

Можно согласиться с мне�
нием части обозревателей,
считающих, что воскресный
предвыборный митинг на
«Олимпийском» обернулся
скандалом. В соцсетях появи�

лась масса признаний очевид�
цев, что не менее трети со�
гнанных в поддержку Поро�
шенко зрителей были на са�
мом деле так называемыми
тихарями — переодетыми со�
трудниками подконтрольных
самому же Порошенко спец�
служб — СБУ и управления
госохраны.

«Судя по этому сообщению,
среди тех пяти тысяч (данные
МВД), что Порошенко согнал
для картинки, — треть «тиха�
ри»… Первое, что нужно сде�
лать, — разогнать как мини�
мум 70% того сброда и гопоты,
которым Порошенко напол�
нил СБУ, превратив структуру
в пародию на царскую охран�
ку и политсыск. Лишить их
контроля в сфере коррупции и
экономики», — прокомменти�
ровал эту информацию киев�
ский политтехнолог Михаил
Чаплыга, перед первым туром
консультировавший штаб
Юлии Тимошенко. 

Ранее бывший первый ви�
це�премьер украинского пра�
вительства Владимир Семи�
ноженко назвал «дебаты» По�
рошенко с самим собой «ис�
панским стыдом».

«Знаете, что такое испан�
ский стыд? Это по поводу вче�
рашних «дебатов», — написал
он в соцсети.

Как утверждает Рунет, вы�
ражение «испанский стыд»
пришло в русский язык как
перевод с английского фразы
Spanish shame, а та, в свою
очередь, — перевод испанско�
го verguenza ajena, то есть
«стыд за другого».

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ в боль�
шинстве городов ук�
раинского Приазовья

предприятия оказались на
грани банкротства, а тем, кто
трудится там, стали задержи�
вать зарплату.

Так, работники Азовского
судоремонтного завода в Ма�
риуполе грозят своим хозяе�
вам бунтами и забастовками.
Им систематически задержи�
вают зарплату, выдавая лишь
по сотне гривен (238 руб.), да
и то с задержкой. 

У людей даже не хватает де�
нег на то, чтобы добраться на
работу. «Мне в следующий по�
недельник на работу не на что
приехать. А идти сюда пешком
два часа надо. Как быть? При�
ду в понедельник, чтобы на�
писать заявление о вынужден�
ных прогулах», — заявил на
митинге один из работников
предприятия.

«В позапрошлую пятницу
получили по 300 гривен (714
руб.). Это был кусочек аванса,
который должны были выпла�
тить ещё месяц назад. Не жи�
вём, а выживаем. Постоянно в
кредитах, постоянно в дол�
гах», — добавил его коллега.

Как заявил руководитель
профсоюза Алексей Шейгус,
если долги по зарплате не бу�
дут погашены, работники пе�
рейдут к забастовке.

Руководство завода объяс�
няет задержки выплаты зар�
платы падением доходов пред�
приятия и винит во всём Рос�
сию, назвав её действия в
Азовском море блокадой.

«Мы потеряли всю перевал�

ку и потеряли заказы по судо�
ремонту. Естественно, это ска�
залось на доходах завода. По�
теряно 50% заказов. Естест�
венно, это отразилось на тех
моментах, которые связаны с
выплатами заработной платы.
Мы дозированно выплачива�
ем деньги. С первых траншей,
которые поступают, выдаём
заработную плату и пытаемся
стабилизировать обстановку»,
— разъяснил гендиректор за�
вода Олег Турский.

По мнению украинской сто�
роны, во всём виновата Рос�
сия. Ранее экс�командующий
ВМС Украины Сергей Гайдук
предупреждал, что следствием
ужесточения досмотров По�
гранслужбой РФ судов, следу�
ющих из Бердянска и Мариу�
поля, будет ухудшение эконо�
мической ситуации в этих го�
родах, что приведёт к недо�
вольству местного населения
политикой Киева, неспособ�
ного договориться с соседями.

«Мы должны понимать, что
в этих портах работает до пяти
тысяч портовиков, которые в
случае потери работы могут
проводить акции социального
характера», — предостерегал
Гайдук.

Мариупольский торговый
порт не смог выполнить план
по грузоперевалке и перешёл
на жёсткий режим экономии.
Как заявлял начальник мор�
ского торгового порта Алек�
сандр Олейник, после строи�
тельства моста через Керчен�
ский пролив порт Мариуполя
потерял порядка шести мил�
лиардов гривен (около 14 млрд
руб.). Причина — длительные
задержки судов и так называе�
мая блокада, которую органи�
зовала Российская Федерация
в Керченском проливе и в
Азовском море после захвата
Украиной крымского рыболо�
вецкого судна «Норд».

В.М.Т.

Европейские смотрины
на фоне голодных бунтов

На финише президентской гонки на Украине За�
пад выглядит как�то растерянно. Европейские
дипломаты и СМИ не раз говорили, что Порошенко
для Европы — более предсказуемый, а Зеленский
— тёмная лошадка, но работать, мол, готовы с лю�
бым победителем.

На Сумщине жители Глухова
штурмовали местный горсо�
вет. Таким образом они пыта�
лись повлиять на выборы глав�
ного врача центральной район�
ной больницы. 

У ЧАСТНИКАМИ выборов долж�
ны были стать три человека: Ви�
талий Горбасев, Сергей Носков и

временно исполняющий обязанности
руководителя лечебного заведения
Анатолий Кияшко. Но первых двух
кандидатов конкурсная комиссия к
выборам не допустила. Протестуя про�
тив такой несправедливости, а также
хамского отношения к ним врио глав�
врача А. Кияшко, из Глуховской ЦРБ
уволились сразу трое хирургов. В хи�
рургическом отделении остался всего
один специалист. 

10 апреля, в день заседания конкурс�
ной комиссии, глуховцы ворвались в
здание горсовета. Мэра Мишеля Тере�
щенко на рабочем месте не оказалось,
и народ направил стопы к месту прове�
дения конкурса. 

Пришедшие вместе с горожанами де�
путаты местных советов поинтересова�
лись, почему двух кандидатов на пост
главврача отстранили от выборов. Да и
какие это выборы, если в списке — все�
го один кандидат? Председатель кон�
курсной комиссии Руслан Павленко
ответил, что разглашать информацию
об избрании главврача не имеет права. 

Услышав подобное, собравшийся в
зале заседаний народ потребовал, чтобы
Павленко на заданный вопрос ответил
ему. Но председатель комиссии выхо�
дить к людям отказался. Тогда депутаты
привели его в зал заседания силой. Воз�
мущённые глуховцы с криками «По�
зор!» и «Вон из города!» облили Руслана
Павленко водой. Под охраной полиции
чиновник ретировался из зала.

А вечером того же дня стало извест�
но: главным врачом Глуховской ЦРБ
избран Анатолий Кияшко — единст�
венный участник «конкурса». Этот
протеже городского главы у своих кол�
лег авторитетом, мягко говоря, не
пользуется. Жители города, испугав�
шись, что вслед за хирургами из боль�
ницы уволятся и другие врачи, потре�

бовали отставки мэра. На этом момен�
те стоит остановиться подробнее. 

Градоначальник города Глухова Ми�
шель Терещенко — французский пото�
мок известных малороссийских саха�
розаводчиков. Его дед, Михаил Тере�
щенко, был министром финансов, а
затем — министром иностранных дел
Временного правительства. После по�
беды Октября бежал за границу, откуда
финансово поддерживал белое движе�
ние и открывал приюты для россий�
ских эмигрантов. 

Мишель родился в 1954 году в Пари�
же, окончил бизнес�школу, служил
офицером подводного флота в США.
На Украину начал ездить с 1992 года.
Местные СМИ сразу же бросались к
нему за интервью. Некий Иван Рябчий
из газеты «День» признавался, что у
него перехватывает дыхание от присут�
ствия потомка Михаила Терещенко. А
потомок «блистал» своими знаниями:
«До коммунизма Украина была самой
перспективной страной мира. Самое
большое (...) население, самое образо�
ванное в Европе». 

Большую глупость сморозить труд�
но. «До коммунизма» (то есть — побе�
ды Великого Октября) страны под на�
званием «Украина» вообще не сущест�
вовало! Её как раз и создали коммуни�
сты, открывшие для украинцев бес�
платные ликбезы, школы и вузы. 

В 2015 году президент Порошенко
выдал Мишелю Терещенко украин�
ский паспорт. И тот сразу же изъявил
желание стать городским главой древ�
него Глухова — малой родины своих
предков. 

Баллотируясь в мэры, Мишель Те�
рещенко обещал за 5 лет перевести
Глухов на биогаз, выделяющийся при
переработке сельхозпродукции, со�
здать в городе 4000 рабочих мест и
превратить древнюю гетманскую сто�
лицу в центр туризма. Когда слы�
шишь подобные обещания, перед
глазами неминуемо возникают набро�
ски Нью�Васюков Остапа Бендера.
Но осенью 2015 года глуховцы вос�
приняли фантазии Мишеля Терещен�
ко всерьёз и отдали за него более 64%
голосов.

При руководстве потомка сахарных
магнатов в Глухове был снесён памят�
ник В.И. Ленину. Зато Мишель укре�
пил собственный бизнес — фирму
Linen of Desna по выращиванию льна и
технической конопли. 

Осенью 2018 года, когда между мэром
и депутатами горсовета возник кон�
фликт по поводу принятия бюджета, 
М. Терещенко заявил о своей отставке и
намерении идти в президенты Украи�
ны. Он, с гордостью называвший себя
внуком первого украинского олигарха
(даже книгу издал на эту тему), вдруг
сказал: идёт в президенты, чтобы… де�
монтировать олигархическую систему.
Кроме него, мол, на Украине этого не
сделает никто (!). Но его интервью,
опубликованное 10 октября 2018 года на
сайте «Politeka On�Linе», плодов не
принесло. Кандидатом в президенты
Мишель так и не стал, пафосно заявив о
поддержке на выборах львовского «пат�
риота» Андрея Садового. 

Кстати, в интервью «Politeka On�
Linе» М. Терещенко утверждает, что
все украинские коррупционеры —
«агенты Кремля». Как же тогда пони�
мать, что за годы руководства Глуховом
в отношении самого Мишеля было
возбуждено 9 уголовных дел, связан�
ных с нецелевым использованием бюд�
жетных средств и… коррупцией?

Оставив свои президентские амби�
ции, Мишель Терещенко в конце ноя�
бря прошлого года заявил: де�юре он
является мэром Глухова и готов снова
работать на этой должности. Но теперь
возник новый вопрос: готовы ли жите�
ли Глухова и дальше терпеть «руковод�
ство» потомка сброшенных Октябрём
сахарозаводчиков? 

Требуя 10 апреля отставки городско�
го главы Мишеля Терещенко, глухов�
цы возмущались тем, что он уже дли�
тельное время не появляется на работе.
Наверное, им есть что сказать внуку
первого украинского олигарха.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

«Постой�ка, брат мусью!»

Население Болгарии
стареет и сокращается

69 миллионов «яба»

..
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«Нет безгеройного времени»

«ДОЛГ КАЖДОГО ПИ�
САТЕЛЯ — в любом
жанре откликаться на

злободневные вопросы совре�
менности», — писал Вадим Ко�
жевников в 1959 году в статье
«Наше время — время подвигов».
Этому профессиональному писа�
тельскому и сугубо гражданскому
подходу мастер следовал на про�
тяжении всего своего многолет�
него творческого пути. Писать о
социалистической современнос�
ти, о её героях, о их героическом
и созидательном труде у него по�
лучалось не просто талантливо,
красочно, страстно, живым, чис�
тым и ясным русским языком, но
и как�то по�особому достоверно,
доверительно, искренне, без не�
естественных приукрашиваний,
чрезмерной пафосности, логиче�
ских нестыковок.

Прозе В. Кожевникова была
свойственна также и предель�
ная публицистичность, подчёр�
кивавшая правдивость, реалис�
тичность его сюжетных ходов и
линий, а вместе с тем и их неот�
рывность от личного жизнен�
ного опыта писателя, достаточ�
но повидавшего и пережившего
на своём веку. При этом В. Ко�
жевников саму современность
понимал не узко ограниченно в
пределах того времени, в кото�
ром сам жил и трудился, а ши�
ре, с процесса зарождения и
первых шагов революционного
движения в России, о котором
он, кстати, на примере Томской
губернии 1917—1919 годов пре�
красно расскажет в одном из
лучших своих романов «Заре
навстречу». 

Ключевая особенность В.М.
Кожевникова как писателя�реа�
листа заключалась в том, что он
стремился выдвинуть на первый
план главную фигуру историче�
ского процесса — человека ак�
тивного социального действия:
передового рабочего, инженера,
крупного производственного
руководителя. Это были люди с
непростой судьбой, прошедшие
суровые испытания, победив�
шие фашизм, не растеряв луч�
ших человеческих качеств, ко�
торые они в условиях мирного
созидательного труда, как
прежде, направляли на преодо�
ление новых рубежей социалис�
тического строительства.

Как справедливо отмечали со�
ветские критики, творчество Ва�
дима Кожевникова было прони�
зано темой героизма — трудово�
го и ратного. О проявлениях ге�
роизма, о возможности сверше�
ния подвига как в бою, так и в
труде, о героях�современниках,
людях новой созидательной эпо�
хи — строителях коммунистиче�
ского общества, в неизбежность

построения которого Вадим
Михайлович свято верил, он вы�
разительно поведал читателям в
таких лучших и широко извест�
ных произведениях, как «Заре
навстречу», «Щит и меч», «Зна�
комьтесь, Балуев!», «Всю неде�
лю дождь», «День летящий»,
«Пётр Рябинкин», «Особое под�
разделение», «В дальнем плава�
нии», «Белая ночь», «Полюшко�
поле», «В полдень на солнечной
стороне», «Пустыня», «Поле
жизни», «Корни и крона». 

Эти романы и повести можно
разделить на «военную прозу» и
прозу «производственную». Хо�
тя в творчестве В. Кожевникова
такое разделение не всегда оп�
равданно, так как в ряде произ�
ведений военные годы перепле�
таются с послевоенными. Герои
писателя вновь и вновь обраща�
ются к памяти о войне, пытаясь
посредством опыта, приобре�
тённого в военное лихолетье,
решать проблемы в жизни мир�
ной и созидательной. И эта
грань соприкосновения мира и
войны у писателя только более
насыщает его главную тематику,
раскрывающую природу геро�
изма советских людей.

«Важнейшая обязанность ху�
дожника нашей эпохи, — писал
Кожевников в одной из своих
статей, — состоит в том, чтобы
воссоздать образы наших герои�
ческих современников, людей,
воспитанных на идеях марксиз�
ма�ленинизма, любовно взра�
щённых партией Ленина. Встре�
чаясь с живыми героями своих
уже состоявшихся и будущих
книг, я ищу в них прежде всего
черты характера ленинцев. У нас
много прекрасных людей, о кото�
рых хочется сказать словами по�
эта: «Солнце померкло б, увидев
наших душ золотые россыпи!».

В этих словах, как верно под�
метил один из авторитетнейших
исследователей творчества В.М.
Кожевникова, критик и писа�
тель Б.А. Леонов, «просматрива�
ется совершенно чёткая система
его взглядов на мир, на человека,
на литературу, которая обретает
контуры его мировоззрения». И
взгляды у Кожевникова были
чёткими, ярко выраженными,
последовательными, так как он
был сыном своего времени, вре�
мени великих свершений, гран�
диозных строек, массового геро�
изма, всеобъемлющего труда,
подлинной культуры и нравст�
венного подъёма личности. 

Сам же труд, выступающий в
роли главной скрепы, ключевого
механизма в жизнедеятельности
советского общества, Вадим
Михайлович ставил превыше
всего. «Труд, — говорил он, — са�
мое священное у человека. Ибо в

труде он выражает себя полно�
стью. И в красоте, и в долговеч�
ности труда люди наиболее пол�
но познают свою красоту и свою
долговечность». 

Непридуманные, взятые из
жизни герои Вадима Кожевни�
кова, ставшие собирательными
образами целого поколения, 
такие как мастер�экскаватор�
щик Степан Буков, изобретатель
Борис Скворцов, дорожный
строитель Сидор Цыплаков, ра�
бочий Пётр Рябинкин, началь�
ник строительства магистраль�
ного газопровода Павел Балуев,
директор мебельной фабрики
Григорий Петухов и другие, дей�
ствительно были характерным и,
что самое главное, массовым яв�
лением своего времени. И ху�

дожник совсем не покривил ду�
шой, когда писал о них, об их
трудовой судьбе, их взаимоотно�
шениях в коллективе, их духов�
ном, нравственном, граждан�
ском взрослении и становлении.

Обращаясь к произведениям
Вадима Кожевникова, подлин�
ного мастера реалистичной про�
зы, не перестаёшь удивляться его
прекрасному, что называется, во
всех подробностях, знанию пред�
мета, будь то военное время, со
всем его драматизмом и напря�
жением человеческих сил и воз�
можностей, а также необычай�
ным героизмом и закономерным
стремлением советского челове�
ка к победе, или мирное, но пол�
ное естественных производст�

венных проблем и вытекающих
из них конфликтов.

Писательский диапазон Ко�
жевникова был действительно
необычайно широк. Но широта
эта к нему пришла не сразу, и к
написанию объёмных литера�
турных произведений он при�
шёл не в одночасье. Как и мно�
гие его собратья по перу, начи�
нал с малых форм. В начале
1930�х он пишет свои первые
рассказы, вошедшие затем в
первую книгу писателя — «Ноч�
ной разговор», вышедшую в 1939
году. Известность же к нему при�
шла после того, как в журнале
«Красная новь» в 1936 году был
опубликован один из лучших его
рассказов «Сорок труб мастера
Чибирёва». 

К написанию первых художе�
ственных произведений Вадим
Кожевников приступил, имея за
плечами опыт журналистской
работы. Ему было чуть за двад�
цать, когда он, будучи коррес�
пондентом журналов «Красная
новь», «Наши достижения»,
«Рост», «Смена», «Огонёк», газе�
ты «Комсомольская правда», ко�
лесил по городам и весям стра�
ны, участвуя в грандиозном тру�
довом порыве первых пятиле�
ток. Эти же печатные издания
впервые познакомят советского
читателя с очерками, репортажа�
ми, зарисовками, небольшими
рассказами будущего крупного
советского писателя.

С журналистикой не порвёт

Кожевников и в зрелые годы. До
конца жизни он будет выступать
в центральной периодической
печати со своими статьями,
очерками, рассказами. В них он
делится впечатлениями о ново�
стройках, героических трудовых
буднях, об увиденном и пережи�
том на просторах страны, будь то
Крайний Север или республики
Средней Азии, о заграничных
командировках. 

Особые отношения у Вадима
Михайловича сложатся с главной
газетой страны. В годы Великой
Отечественной войны он будет в
числе её военных корреспонден�
тов. С удостоверением «Правды»
и блокнотом он побывает на
главных фронтах и будет свидете�
лем многих известных военных
наступательных операций Крас�
ной Армии. Об увиденном он и
расскажет на страницах газеты.
Эти его публикации вызывали
доброжелательные отзывы чита�
телей. После окончания войны
В.М. Кожевников работал в ре�
дакции заведующим отделом ли�
тературы и был членом редакци�
онной коллегии «Правды». 

По существу, с самого начала
своего творческого пути Вадим
Михайлович старался идти в но�
гу со временем. Он вникал во все
новшества молодого социалис�
тического государства, его всё
волновало, он отдавался весь,
без остатка, участию в строи�
тельстве его мощи и будущего
величия. Он, со всей присущей
молодости пылкостью, страст�
ностью, азартностью, жил со
страной единой жизнью. И в
этом не было какого�то меркан�
тильного интереса или умысла.
Да и откуда им было взяться, ес�
ли духовное родство Вадима Ко�

жевникова и Советской России
зародилось уже в самом факте
его появления на свет? 

А родился Вадим Михайлович
в селе Тогур Кетской волости
Нарымского края Томской гу�
бернии в семье ссыльных за ре�
волюционную деятельность и
поженившихся в 1908 году, нахо�
дясь уже в ссылке, социал�демо�
кратов Михаила Петровича и
Надежды Георгиевны Кожевни�
ковых, бывших активными уча�
стниками общественной жизни
среди вынужденных политичес�
ких поселенцев Нарымской ко�
лонии. Поэтому и воспитывался
он в соответствующей среде, и
детство его напрямую было свя�
зано с революцией.

«С детства, — вспоминал 
В. Кожевников в преддверии
столетия со дня рождения 
В.И. Ленина, — я слышал оже�
сточённые споры о политике, о
жизни и путях страны, народа,
о войне и мире, о земле и 
воле… И, насколько удержала
моя память, в разговорах всегда
возникало слово «Ленин». Среди
друзей нашей семьи было много
людей, которые хорошо знали
Владимира Ильича. Моя мать в
1906 году была судима по делу о
большевистской типографии на
ул. Лесной, в Москве. Была мать
дружна с Инессой Арманд —
видной деятельницей междуна�
родного коммунистического
движения <…> Мать и отец хо�
рошо знали людей ленинского
окружения — Кирова, Куйбы�
шева, Пятницкого <…> Мой дя�
дя Александр Сергеевич Шапо�
валов — один из старейших уча�
стников революционного дви�
жения в России, рабочий, всту�
пивший в 1895 году в петербург�
ский «Союз борьбы за освобож�
дение рабочего класса». Будучи
арестован царским правительст�
вом, он был сослан в Минусин�
ский уезд, где и познакомился с
Лениным. С 1901 года он являл�
ся агентом «Искры». Востор�
женные рассказы Александра
Сергеевича о Ленине навсегда
запали в мою душу и, можно
сказать, во многом определили
не только мою жизненную доро�
гу, но и творческие интересы».

В связи с этим следует упо�
мянуть и о том, что добрая
судьба подарила писателю чис�
ло и месяц рождения такие же,
как и у великого пролетарского
вождя, — 22 апреля. 

О том, что он вынес из детст�
ва, проведённого в суровом си�
бирском крае, Кожевников рас�
скажет в автобиографическом
романе «Заре навстречу», где в
образе маленького Тимы из се�
мьи революционеров Сапожко�
вых будет угадываться сам Ва�
дим Михайлович. Воспомина�
ниям о сибирском периоде жиз�
ни будет посвящён ряд очерков
и рассказов писателя. С самой
же малой родиной В. Кожевни�
ков будет поддерживать связь и в
зрелые годы. Тёплые отношения
сложатся у него и с Нарымским
музеем политических ссыльных
большевиков, в архивах которо�
го сохранились поздравитель�
ные открытки писателя и пода�
ренное в 1972 году Собрание со�
чинений писателя в шести томах
с его дарственной надписью. 

Формированию коммунисти�
ческого мировоззрения и после�
довательной политической по�
зиции будущего писателя будет
способствовать и то, что моло�
дость В. Кожевникова будет
проходить в Москве, куда его се�
мья переедет в середине 20�х го�
дов прошлого века. В столице он
окунётся в кипучую действи�
тельность и сможет получить
профессиональные журналист�
ские знания, обучаясь в Москов�
ском редакционно�издатель�
ском институте. Москва же по�
знакомит его и с редакциями
журналов и газет, благодаря кор�
респондентским путёвкам кото�
рых он и определится со своим
жизненным призванием.

С конца 1930�х годов литера�
турный труд для В. Кожевникова
станет основным жизненным за�
нятием. Но лучшие свои произ�
ведения, которые и составят ос�
нову его писательского насле�
дия, он создаст гораздо позже, в
1960—1980�е годы. В эти десяти�
летия, которым предшествовало
написание в 1956—1957 годах ро�
мана «Заре навстречу», писатель,
несмотря на свою занятость

большой общественно�политиче�
ской деятельностью в качестве
главного редактора органа Союза
писателей СССР, литературно�ху�
дожественного журнала «Знамя»
— его Кожевников возглавлял
тридцать пять лет, с 1949�го и до
кончины в октябре 1984 года, — а
также одного из руководителей
(секретаря правления) союзов пи�
сателей РСФСР и СССР, депутата
Верховного Совета СССР пяти
созывов, члена ВЦСПС, замес�
тителя председателя Комитета по
Ленинским и Государственным
премиям в области литературы,
искусства и архитектуры при Со�
вете Министров СССР, писал
много и плодотворно. Каждая
новая книга В. Кожевникова ста�
новилась событием в литератур�
ной жизни страны. 

Всесоюзной известности 
В. Кожевникова, как мастера ху�
дожественной прозы, способст�
вовала и прекрасная экраниза�
ция его повести «Знакомьтесь,
Балуев!» и романа «Щит и меч».
И если вышедший на экраны в
1963 году фильм режиссёра 
В. Комиссаржевского «Знакомь�
тесь, Балуев!», где роль Петра Ба�
луева сыграл прекрасный актёр
Иван Переверзев, в наши дни
практически забыт, то четырёх�
серийный фильм выдающегося
киноактёра и режиссёра Влади�
мира Басова, бывшего вместе с
В. Кожевниковым и автором
сценария, «Щит и меч» по�преж�
нему любим зрителем. Тогда же,
в 1968 году, все четыре серии —
«Без права быть собой», «Прика�
зано выжить…», «Обжалованию
не подлежит», «Последний ру�
беж», — рассказывающие о по�
двигах советских разведчиков в
годы войны, были в лидерах все�
союзного кинопроката. А глав�
ный герой, советский разведчик
Иоганн Вайс, или Александр Бе�
лов, которого прекрасно сыграл
Станислав Любшин, стал одним
из самых любимых киногероев
советского массового зрителя. 

Всю свою сознательную
жизнь Вадим Михайлович был
на переднем крае. Он чутко и
взволнованно воспринимал всё
происходящее в стране. Его всё
волновало, и на многие важней�
шие события он пытался откли�
каться печатным словом. При
этом его позиция была всегда
исключительно партийной. Да и
вообще, он был предельно убеж�
дённым коммунистом. Сын ре�
волюционеров, общественник,
литератор, журналист, в ряды
ВКП(б) он вступил в огненном
1943 году, человеком сформиро�
вавшимся и вполне зрелым.
Долгие годы был знаком со
многими руководителями пар�
тии и государства. Авторитет
его как писателя, главного ре�
дактора одного из крупнейших
литературных журналов, пред�
ставителя высшего руководя�
щего звена Союза писателей
СССР, многолетнего депутата
Верховного Совета СССР был
по�настоящему высок. С мне�
нием В. Кожевникова счита�
лись и к нему прислушивались.
Товарищи по партии избирали
его делегатом XXIII, XXIV, XXV,
XXVI съездов КПСС.

Советское государство высоко
оценило заслуги В.М. Кожевни�
кова. Он был награждён двумя
орденами Ленина, орденом Ок�
тябрьской Революции, двумя
орденами Трудового Красного
Знамени, орденом Красной
Звезды, двумя орденами Отече�
ственной войны, медалями. В
сентябре 1974 года за большие
заслуги в развитии советской ли�
тературы, за активную общест�
венную деятельность и в связи с
40�летием со дня образования

Союза писателей СССР ему бы�
ло присвоено высокое звание Ге�
роя Социалистического Труда.

За полувековую жизнь в лите�
ратуре Вадим Михайлович успел
многое сделать. Он оставил нам
большое наследие. Его очерки,
рассказы, повести, пьесы, рома�
ны, статьи не потеряли своей ак�
туальности, притягательности,
художественных достоинств.
Читаются его произведения лег�
ко, на одном дыхании. 

А в наше время не покидает
ещё и щемящее чувство глубоко�
го сожаления о том, что те идеа�
лы, высокие цели, принципы,
святую веру в человека, в его
стремление к героизму, к подви�
гу власть и обслуживающие её
учреждения культуры, периоди�
ческая печать вкупе с либерала�
ми, антисоветчиками и русофо�
бами пытаются поставить под
сомнение. К этим беспричин�
ным, основанным на нелюбви
ко всему советскому периоду ис�
тории нападкам на творчество
Кожевникова добавляются дав�
но гуляющие на просторах ин�
тернета обвинения и в том, что
он, возглавляя редакцию журна�
ла «Знамя», направил в КГБ не�
однозначную рукопись романа
В. Гроссмана «Жизнь и судьба»,
затем, через некоторое время по�
сле смерти автора, опубликован�
ного на Западе.

Естественно, каких�либо до�
казательств этому обвинению
нет. Оно ни на чём не основано.
Не берётся во внимание даже тот
факт, на который в том числе
указывала и дочь писателя, тоже
писательница Н.В. Кожевнико�
ва, о том, что главные редакторы
всесоюзных журналов самостоя�
тельно, без ведома ЦК КПСС,
не контактировали с такими
влиятельными государственны�
ми структурами, как КГБ. Но
для тех, кто затевал грязную
лживую кампанию, доводы, ар�
гументы, истина, как таковая,
конечно же, не имели значения,
для них главное — опорочить.
Что ж, переживём и это. И как
бы они ни старались, вбрасывая
фальшивки и другую чушь, на�
стоящая, высокохудожествен�
ная советская литература, в ко�
торой заметное место принадле�
жит и В.М. Кожевникову, обяза�
тельно выстоит, а значит, к ней
будут обращены новые при�
стальные взоры как современ�
ников, так и представителей бу�
дущих поколений. 

В небольшой повести писа�
теля «День летящий» есть такие
слова: «Но жизнь не сказка. И
всё в ней случается: и плохое, и
хорошее, и тяжёлое, и даже
ужасное.

И напрасно думают, что есть
времена героические, а есть
кроткие, безгеройные.

Нет безгеройного времени,
нет и не будет, пока есть силь�
ные, хорошие люди на земле,
которые не способны жить в
скорлупе собственного благо�
получия — просто не умеют, не
приспособлены жить в такой
скорлупе».

Пускай же это наставление
крупного писателя, гуманиста,
патриота и коммуниста Вадима
Михайловича Кожевникова ук�
репляет нашу неиссякаемую ве�
ру в то, что сильных и хороших
людей значительно больше, чем
плохих и слабых, а в жизни на�
шей всегда, даже в условиях ка�
питалистической ночи, опустив�
шейся над Россией, несмотря на
все преграды и сложности, все�
гда есть место для подвига.

Руслан СЕМЯШКИН,
член Крымского рескома

КПРФ.

У Вадима Михайловича Кожевникова
была счастливая журналистская и писа(
тельская судьба. Он рано начал писать,
почувствовав непреодолимое стремление к
творчеству. Прошёл все ступени профес(
сионального роста. Работал в редакции га(
зеты «Правда» и 35 лет возглавлял журнал
«Знамя». Его произведения пользовались
успехом у читателей и выходили огромны(
ми, особенно по нынешним меркам, тира(
жами. Лучшие из них были экранизирова(
ны. Что ж, наверное, повезло.

Повезло, но при жизни самого мастера.
После его ухода в вечность пройдёт совсем
немного времени и имя его окажется в чис(
ле тех, о ком злопыхатели будут говорить
только в негативном свете или вообще пре(
дадут забвению. Однако нам забывать это(
го видного представителя советской лите(
ратуры нельзя, и 110(летняя годовщина со
дня его рождения представляет возмож(
ность вновь соприкоснуться с ним и с ос(
тавленным им литературным наследием. 

ПОХОЖЕ, до граждан стала доходить
мысль, которую в последнее время
уже прямо и не скрываясь насаждают

чиновники. Её можно выразить словами
бывшей гимнастки Ольги Глацких, успешно
ставшей директором департамента моло�
дёжной политики Свердловской области.
Она заявила (что зафиксировано многочис�
ленными федеральными и местными СМИ):
«Вам государство вообще в принципе ничего
не должно». Во всевозможных вариациях от
«государство не просило вас рожать» до при�
зыва «меньше есть» эти высказывания мы
слышим ежедневно. И действительно, хо�
чешь не хочешь, но простые люди стали пе�
реходить на режим самообеспечения.

Вот и бабушки из уральской деревни
Средний Бугалыш под Красноуфимском,
усвоив эту нехитрую мысль, решили само�
стоятельно подлатать дорогу на улице Зареч�
ной. Пенсионерки сбросились на грузовик с
щебнем, а потом сами взялись за лопаты и
залатали щебёнкой дорожные ямы. Дорож�
ное строительство среди местных жителей
набирает обороты. Сам себе построил доро�
гу в посёлок пенсионер в Переславле�Залес�
ском. Жители Астрахани на свои средства
заасфальтировали свою 1�ю Перевозную
улицу. Обитатели посёлка Суоёки в Карелии,
не дождавшись помощи властей, сами пост�
роили мост… 

Между тем в стране существуют дорож�
ные фонды, куда постоянно отчисляются
немалые деньги. Но фонды — сами по се�
бе, народ со своими дорогами — сам по се�
бе. Так же, как и действующая с 2008 года
Федеральная целевая программа «Доступ�
ная среда», для реализации которой с каж�
дым годом выделяется из бюджета всё
больше денег: планируемое финансирова�
ние на 2011—2020 годы составляет более
424 млрд рублей. Ждал�ждал пенсионер�
инвалид из Красноярска, когда хоть капля
от этих миллиардов улучшит и его жизнь,
но плюнул и сам стал долбить кувалдой до�
рожный бордюр, чтобы сделать доступным
себе путь к больнице.

Думаете, власти хотя бы благодарны лю�
дям за то, что они за свои средства и собст�
венными силами выполняют работу, за ко�
торую ответственны чиновники? Ничуть не
бывало! У переславль�залесского пенсионе�
ра чиновники потребовали «вернуть дорогу
в прежнее состояние» и подали на него в
суд. А астраханским жителям выписали
штраф на 25 тысяч рублей. В Москве власти
снесли детскую площадку, которую жители
соорудили на личные деньги, потому что
постройки «не соответствовали госстандар�
там». А движение волонтёров, которые в
2011 году в выходные и на свои деньги ту�
шили пожары или в свои отпуска спасали и

помогали людям во время наводнения в
Крымске, ловко придушили.

Власть настойчиво снимает с себя вся�
кую ответственность за, казалось бы, чисто
государственные обязательства перед наро�
дом. По информации РИА «Новости», ди�
ректор школы во Владивостоке, в которой
уже давно нет учителя русского языка,
предложила родителям самим проводить
уроки. Пенсионеры города Мезень в Ар�
хангельской области скинулись из собст�
венного кармана на ремонт городской
больницы, а работы провели сами врачи в
свои выходные. По информации местных
СМИ, на деньги, оставшиеся от ремонта,
пенсионеры купили медикам инструменты
для сосудистой хирургии и сейчас думают,
как приобрести новый аппарат УЗИ. Я не
удивлюсь, если скоро мы будем читать но�
вости о том, что жители решили сами вы�
плачивать врачам и учителям зарплату…

Конечно, наша национальная традиция,
когда родственники и соседи собирают на
«помочь», чтобы коллективно отстроить сго�
ревший дом, совместно посадить картошку
престарелой родственнице, починить кры�
шу и т.д., говорит об особенных душевных
качествах русского человека. Но так нагло
использовать этот человеческий капитал в
своих корыстных интересах…

Однако страшнее всего, конечно, когда

бездействие органов правопорядка и судо�
производства толкает людей на совершение
самосудов. Как, например, в начале этого го�
да отчаявшиеся родители в городе Большой
Камень Приморского края окунули головой
в унитаз подростка, который издевался и из�
бивал их детей, а администрация игнориро�
вала все заявления об этом. Не собираюсь
оправдывать поведение взрослых людей, но
тенденция явно прослеживается. Ведь ситу�
ация накаляется прямо на глазах.

10 марта в интернете появился видеоро�
лик, снятый в центре Владивостока, на ко�
тором группа молодёжи средь бела дня на
глазах множества людей избивает человека.
Комментаторы предполагают, что это, воз�
можно, происходит самосуд над водителем,
сбившим пешехода и уехавшим с места
происшествия. Главное в этом даже не сама
предположительная причина, а одобри�
тельное отношение к ней комментирую�
щих. Только когда в стране нет веры в спра�

ведливость правоохранительной системы,
отчаявшиеся люди приходят к единствен�
ному, как им кажется, возможному реше�
нию и свершают самосуд.

На днях в селе Ванзеват Белоярского рай�
она Ханты�Мансийского автономного окру�
га работник убил предпринимателя, на кото�
рого жаловались, что он своих рабочих неза�
конно удерживает, избивает и морит голо�
дом, а реакция властей — ноль. Как видим,
реакция последовала, но не от властей… Ма�
ло того, местные жители пишут, что им пред�
ложили собрать отряд и с оружием самим
идти ловить убийцу… Информация непрове�
ренная, но, думаю, уже никто не удивится,
если она подтвердится.

Государство оставляет за собой право за�
бирать у нас деньги — налоги, сборы, акци�
зы, штрафы и т.д., ловко отказываясь от
своих обязательств. Сегодня наши гражда�
не, исправно выплачивая все налоги, уже
приучены заниматься самолечением или
идти в частные платные клиники. Сами да�
ют образование своим детям, оплачивая не
только дополнительные кружки и секции,
репетиторов, но и — уже это не редкость, —
собираясь группами, оплачивая учителей, в
то время как дети формально числятся в
«бесплатной» школе.

Высшее образование также всё чаще
приходится оплачивать из своего кармана.
Чудовищно, но уже нередки случаи, когда
люди вынуждены и защищать сами себя,
не рассчитывая на правоохранительные
органы. Государство и чиновники в пред�
ставлении народа превращаются в граби�
теля, не несущего никакой ответственнос�
ти за жизнь людей.

Мария ПАНОВА.

СДЕЛАЙ САМ
Власть подталкивает

людей переходить 
на «самообслуживание»

●● В Копейске Челябинской области жители устали дожидаться от админист�
рации ремонта дороги.


